
Со счетом 
или на счете
Северный Кавказ  
не расплатится за свет  
до 2024 года

Энергосбытовые компании Се-
верного Кавказа не смогут рас-
плачиваться за электроэнер-
гию до 2021 года и будут лишь 
копить задолженность. Регио-
нальная МРСК предложила ге-
нераторам заморозить требо-
вания по долгам, которые уже 
сейчас только на оптовом рын-
ке достигают 33,3 млрд руб., до 
2024  года. Но поставщики не го-
товы согласиться на такую схему 
без гарантий последующей опла-
ты, а аналитики называют ее бес-
процентной рассрочкой, которая 
к 2024 году обесценит северокав-
казские долги на 22%.

МРСК Северного Кавказа (рас-
предсетевая компания, управля-
ет также ключевыми энергосбыта-
ми региона) 29 августа предложила 
крупным генкомпаниям реструкту-
рировать ее задолженность на оп-
товом энергорынке (копия письма 
есть у 

”
Ъ“). Речь идет об отсрочке по-

гашения долга, сформированного 
к 1 января 2018 года, до 2024 года. 
Но МРСК СК считает: она и ее энерго-
сбыты перестанут накапливать долг 
лишь к 2021 году, и с этого момен-
та компания «гарантирует 100-про-
центную оплату текущих начисле-
ний». На 1 августа кредиторская за-
долженность МРСК СК и ее структур 
на оптовом рынке — 33,3 млрд руб.

Убыток МРСК СК в 2016 году по 
МСФО — 5,2 млрд руб., выручка — 
17,9 млрд руб. В письме указано, что 
на 1 августа долг Дагестанской энер-
госбытовой компании — 24,8 млрд 
руб., «Севкавказэнерго» — 3,6 млрд 
руб., «Чеченэнерго» — 2,9 млрд руб. 
(долги других энергосбытов и МРСК 
СК на оптовом рынке ниже). Задол-
женность компания объясняет не-
платежами потребителей на рознич-
ном рынке. На оптовом рынке введе-
на жесткая система штрафов, долж-
ники могут лишиться статуса гаран-
тирующего поставщика (ГП, основ-
ной энергосбыт региона) и потерять 
право работы на рынке. Собирать 
долги с неотключаемых потребите-
лей можно только в судебном поряд-
ке, пишет МРСК СК. 
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Тогда считать мы стали РАН
„Ъ“ наблюдает за выборами в Российской академии наук

В понедельник в Москве нача-
лись выборы президента РАН: 
пять кандидатов представи-
ли свои программы и ответи-
ли на вопросы коллег. Все они 
констатировали, что академия 
и российская наука в целом на-
ходятся в глубоком кризисе. 
Предложения по выходу из кри-
зиса тоже не отличались разно-
образием: чтобы вернуть былое 
величие, академики предлага-
ли ограничить полномочия Фе-
дерального агентства научных 
организаций (ФАНО), увеличить 
госфинансирование и объеди-
нить научное сообщество.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович, который курирует науку 
в правительстве, зачитал участни-
кам общего собрания РАН привет-
ствие премьера Дмитрия Медведе-
ва. Тот призвал академию «объеди-
нить усилия» с образованием, биз-
несом и здравоохранением. Госпо-
дин Дворкович развил мысль: «Пре-
зидент академии должен обладать 
способностью к командной работе».

«Академик Евгений Каблов ро-
дился в Мордовии, в поселке Спир-
тзавод»,— под улыбки зала секре-
тарь академии представил перво-
го кандидата. Гендиректор Всерос-
сийского научно-исследовательско-
го института авиационных матери-
алов Евгений Каблов заявил колле-
гам, что Академия наук имеет в сво-
ем багаже «крупнейший за послед-
ние 25 лет системный кризис». «Во-
прос стоит не столько о сохране-
нии и спасении академии, сколько 
об обеспечении независимости на-
шего государства»,— предупредил 
он и перечислил проблемы, «тре-
бующие немедленного решения». 
Прежде всего недостаточный уро-
вень взаимодействия между РАН, 
ФАНО и другими органами госв-

ласти. «Предлагаю выйти к прези-
денту страны с предложением о со-
здании высшего научно-технологи-
ческого индустриального совета, 
в который будут входить руководи-

тели министерств, ведомств, главы 
регионов, руководители крупных 
корпораций, представители уни-
верситетов и, конечно, президент 
и вице-президенты РАН,— сказал 

господин Каблов.— Этот совет дол-
жен стать высшим органом управ-
ления научным, индустриальным 
и технологическим комплексом 
страны. Поэтому возглавлять его 
должен президент России».

Директор АО «НИИ молекуляр-
ной электроники» Геннадий Крас-
ников заявил, что академия всег-

да служила России и народу. «Поэ-
тому, намечая пути развития ака-
демии, мы ни на минуту не отвле-
каемся от серьезнейших геополи-
тических, экономических и соци-
альных вызовов, которые стоят пе-
ред нашей страной»,— подчеркнул 
ученый. В его выступлении дейст-
вительно можно было уловить па-
раллель между ситуацией в Акаде-
мии наук и геополитическим поло-
жением России: «Многолетние на-
падки на академию, реформы по-
следних лет — все это вынудило 
академию замкнуть внешний кон-
тур контакта, занять оборонитель-
ную позицию. Но в современных 
условиях это не спасет, пришло 
время действовать открыто». Госпо-
дин Красников также жаловался на 
ФАНО, которое было создано вроде 
бы для выполнения технических 
функций, «но практически сразу 
стало вмешиваться в задачи ака-
демии». Другим важным пунктом 
его программы стало восстановле-
ние «целостного научного сектора 
России». «Академия должна пред-
ложить стратегические проекты 
по главным направлениям разви-
тия государства, обеспечивающие 
реальный технологический про-
рыв. Проекты, равные по масштабу 
и значимости атомному и космиче-
скому,— сказал он.— Академия же 
должна быть их куратором».

Ярким оратором оказался науч-
ный руководитель Института океа-
нологии им. Ширшова Роберт Ниг-
матулин. «Мы, конечно, увлечены 
экспериментами, выводами формул, 
но порой за деревьями не видим ле-
са,— повинился ученый и неожи-
данно перефразировал Мандельшта-
ма: — Так уж мы устроены — живем, 
под собою не видя страны».
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Дело «Хохтиф»  
поднялось высоко
Власти ФРГ озабочены  
преследованием российской «дочки» 
строительной компании Hochtief

Как стало известно ”Ъ“, 
власти ФРГ в контактах 
с российской стороной 
на высоком уровне выра-
зили озабоченность уго-
ловным преследованием 
топ-менеджеров россий-
ской «дочки» германско-
го строительного концер-
на Hochtief AG — «Хохтиф 
Девелопмент Руссланд» 
(ХДР). Сотрудники ХДР 
приговорены российским 
судом к двум годам ли-
шения свободы, после то-
го как многолетний ар-
битражный спор фирмы 
с инвестиционной компа-
нией «Пулковская» крупно-
го петербургского бизнес-
мена Евгения Войтенкова, 
в результате которого по-
терпевший должен вы-
платить ХДР по решению 

Стокгольмского арби-
тража €4 млн, переведен 
в уголовную плоскость. 
В Российско-Германской 
внешнеторговой палате 
убеждены, что дело «Хох-
тиф» может «отрицатель-
но повлиять на инвестици-
онную привлекательность 
российской экономики».

Из арбитража 
в колонию-поселение
О том, что высокопоставлен-
ные немецкие официальные 
лица в контактах с россий-
скими партнерами по дипло-
матической линии и на уров-
не профильных экономиче-
ских ведомств выражают оза-
боченность в связи с пригово-
ром по делу «Хохтиф Девелоп-
мент Руссланд», 

”
Ъ“ рассказа-

ли два источника, знакомых 

с переговорами. Собеседник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва РФ подтвердил, что рос-
сийские власти в курсе ситу-
ации, сложившейся вокруг 
«дочки» известного герман-
ского строительного концер-
на. О ней, в частности, уве-
домлены первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов и упол-
номоченный при президенте 
РФ по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов.

Hochtief с немецкого пе-
реводится как «высоко-глубо-
ко». ХДР участвовала в стро-
ительстве и реконструкции 
терминалов аэропорта Шере-
метьево, построила централь-
ный офис Сбербанка и зда-
ние посольства ФРГ в Москве.

мировая 
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Самарская область 
отсменялась первой
Николай Меркушкин открыл новый сезон 
губернаторских отставок 

Как и писал ”Ъ“ 25 сентя-
бря, вчера началась се-
рия отставок глав реги-
онов. Владимир Путин 
подписал указ об отстав-
ке самарского губернато-
ра Николая Меркушкина. 
Временно исполняющим 
обязанности главы обла-
сти назначен член Сове-
та федерации (СФ) от Са-
марской области Дмитрий 
Азаров, который в 2010–
2014 годах был мэром 
Самары. Господин Мер-
кушкин, который назна-
чен спецпредставителем 
президента по взаимо-
действию с Всемирным 
конгрессом финно-угор-
ских народов, отметил, 
что он не единственный 
отставник в губернатор-
ском корпусе и «последу-
ют решения и по другим 
губернаторам, я так пола-

гаю, по определенному 
перечню». Вчера четве-
ро глав регионов, которых 
называли среди потенци-
альных отставников, на-
ходились в Москве. 

Согласно указу президен-
та о досрочном прекращении 
полномочий Николая Мер-
кушкина, он ушел в отставку 
«по собственному желанию». 
На должность врио губернато-
ра этим же указом, как и пред-
полагал 

”
Ъ“, назначен Дмит-

рий Азаров. Вчера Владимир 
Путин провел с ним рабочую 
встречу. Еще одним указом 
президент назначил Николая 
Меркушкина своим спецпред-
ставителем по взаимодейст-
вию с Всемирным конгрессом 
финно-угорских народов.

Николай Меркушкин воз-
главлял Самарскую область 
с 2012 года, сначала как пре-
зидентский назначенец, 

а с 2014 года — как победи-
тель на выборах, на них он по-
лучил 91,35% голосов. Он стал 
первым губернатором, пора-
ботавшим в двух регионах — 
до назначения в Самару он 
17 лет возглавлял Мордовию. 

«Николай Меркушкин 
оставил заметный след 
в истории региона. Другое 
дело, что некоторые особен-
ности его самопрезентации 
и постоянный акцент на 
мордовский опыт привели 
к определенной аллергии, 
которую губернатор вызы-
вал у региональной эли-
ты»,— рассуждает политтех-
нолог Лев Павлючков. Од-
ной из главных претензий 
у бизнесменов и политиков 
к Николаю Меркушкину бы-
ло покровительство мордов-
скому бизнесу. 
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Спустя полтора года после ава-
рии на шахте «Северная» в Ген-
прокуратуре услышали жалобы 
промышленников, чиновников 
и экспертного сообщества на не-
прозрачный и коррупциогенный 
порядок аттестации экспертов 
по промышленной безопасности 
в Ростехнадзоре. Прокуроры под-
твердили — и сам порядок экза-
мена, и процедуру оспаривания 
его результатов ведомству при-
дется менять: нынешняя ситуация 
допускает произвол ведомства 
при аттестации и необоснованные 
отказы от рассмотрения жалоб.

Генпрокуратура обнаружила «не-
достатки нормативно-правового ре-
гулирования» при аттестации Ро-
стехнадзором экспертов по про-
мышленной безопасности, говорит-
ся в письме (есть у 

”
Ъ“) надзорного 

органа главе службы Алексею Але-
шину. В требованиях к экзаменам, 
утвержденных приказом службы в 
2015 году, не описаны «порядок раз-
работки, проверки и согласования… 
ответов на вопросы и задачи, а также 
условия хранения, использования 
и режима их защиты» — по мнению 
прокуроров, это дает «возможность 
принятия членами комиссии произ-
вольных, а не легитимных решений 
при проверке ответов». Недостатки 
же в порядке обжалования результа-
тов позволяют должностным лицам 
Ростехнадзора принимать решения 
об отказе в удовлетворении жалоб 
единолично, что нарушает принци-
пы объективности и незаинтересо-
ванности: по данным Генпрокура-
туры, из 309 жалоб протоколы засе-
даний аттестационной комиссии 
оформлялись лишь в 127 случаях.

Нынешняя система аттестации 
экспертов по промбезопасности — 
результат реформы 2013 года, ког-
да на президентской комиссии по 
ТЭК на волне борьбы с «избыточ-
ными административными барье-
рами» Ростехнадзор утратил право 
утверждения экспертных заключе-
ний, сохранив только возможность 
аттестации и внесения информа-
ции о них в госреестр. Конфликт 
экспертов с Ростехнадзором из-за 
порядка этой аттестации стал пуб-
личным в 2016 году после аварии 
на шахте «Северная» — тогда вице-
премьер Аркадий Дворкович про-
водил ряд совещаний по расследо-
ванию ее причин и готовил мате-
риалы для доклада правительству. 
В процессе выяснилось, что экза-
мены для экспертов вызывают во-
просы из-за непрозрачности и кор-

рупционных рисков. Эти претен-
зии поддержала и администрация 
президента. «Ни порядок сдачи эк-
замена, ни состав аттестационной 
комиссии не могут обеспечить про-
хождение аттестации действитель-
но квалифицированными экспер-
тами»,— писал тогда советник пре-
зидента Антон Устинов в письме за-
мглавы комитета Совета федерации 
по экономической политике Сер-
гею Шатирову. Также в документе 
упоминались «необоснованно ши-
рокие полномочия» организаторов 
тестирования и наличие «предло-
жений по проведению дорогостоя-
щего 

”
обучения“ для гарантирован-

ной сдачи экзамена».
Впрочем, тогда и президентская 

комиссия по ТЭК, и администрация 
президента от прямого давления на 
Ростехнадзор уклонились: госпо-

дин Устинов, входивший в оба орга-
на до весны 2016 года (позже возгла-
вил страховую компанию СОГАЗ), в 
своем письме лишь просил сенато-
ра «рекомендовать» Ростехнадзору 
изменить процедуру аттестации, а 
также сообщить в ФАС и Генпроку-
ратуру о выявленных нарушениях. 
По прошествии полутора лет Ген-
прокуратура также выбрала крайне 
мягкую форму реакции на результа-
ты собственной проверки работы 
службы: Ростехнадзору рекомендо-
вано «разработать проект приказа 
о внесении соответствующих изме-
нений в Требования к проведению 
квалификационного экзамена», а до 
того — «принять меры по недопуще-
нию нарушения прав экспертов», то 
есть де-факто защитить их от собст-
венного произвола.

Олег Сапожков

Экзамен Ростехнадзора провалился в прокуратуре
Экспертам по промбезопасности перепишут правила аттестации

Доля взяток в общей сумме пла-
тежей в российских больницах 
с 2013 по 2016 год сократилась 
в полтора раза — с 72% до 49%. 
По оценке Высшей школы эконо-
мики, к этому привело как сокра-
щение расходов домохозяйств 
на медуслуги в целом, так и рас-
ширение перечня узаконенных 
платных типов лечения.

В период кризиса 2014–2016 го-
дов россияне перешли на более деше-
вые лекарства, стали реже лечиться в 
платных клиниках и меньше давать 
взятки врачам государственных боль-
ниц. Такие выводы представлены в 
исследовании Высшей школы эко-
номики «Потребление медицинских 
услуг и лекарств в период экономиче-
ского спада». Его основой стали дан-
ные Российского мониторинга эконо-

мического положения и здоровья на-
селения ВШЭ за 2007–2016 годы.

Почти половина (42,8%) домохо-
зяйств, пользовавшихся платными 
медицинскими услугами до кризис-
ного периода, стали обращаться за 
такой помощью реже или переклю-
чились на более дешевую альтерна-
тиву. Решение полностью отказать-
ся от платных медуслуг в 2014–2016 
годах приняли 17,3% потребителей. 
При этом на лекарствах население 
экономило реже — полностью от-
казаться от назначенных врачом ме-
дикаментов из-за падения доходов 
пришлось 2,5% опрошенных.

Предпочтение лекарств медуслу-
гам, по мнению авторов исследова-
ния, рациональный потребительский 
выбор, поскольку последние име-
ют бесплатные аналоги (хотя и более 

низкого качества). В 2014–2016 годах 
доля плативших за медуслуги россиян 
больше всего снизилась среди паци-
ентов стационаров (с 28,6% до 24,7%), 
в то время как за услуги стоматологов 
(60% опрошенных) и других специ-
алистов поликлиник (13,7%) населе-
ние платило почти так же часто, как 
и в предшествующие годы. Впрочем, 
расходы на стоматологию и другие ам-
булаторные услуги сократились в де-
нежном выражении — на 25% в пери-
од с 2013 по 2016 год в сопоставимых 
ценах. В целом, указывают авторы ис-
следования, при нынешнем падении 
доходов расходы домохозяйств на ле-
чение снизились меньше, чем в пери-
од прошлого кризиса. Если к 2016 году 
спад расходов по сравнению с 2013-м 
составил 8,3%, то в 2009-м сокращение 
по сравнению с 2008 годом достига-

ло 14,6%. Чаще других от платных по-
ликлиник отказывались пациенты, 
назвавшие свое здоровье «хорошим 
или очень хорошим» (11,8% в 2014 го-
ду и 7,9% в 2016 году). А вот среди ре-
спондентов, жалующиеся на плохое 
самочувствие, доля «платников» в хо-
де кризиса возросла — с 13,3% в 2014-
м до 15,1% в 2016 году.

За период кризиса увеличился раз-
рыв в оплате медуслуг мужчинами и 
женщинами. Среди пациентов жен-
ского пола доля плативших сократи-
лась с 12,3% в 2013 году до 10,3% в 2014-
м, а к 2016 году она выросла до 13,8%. 
Среди мужчин доля плативших со-
кратилась с 10,7% в 2013 году до 9,6% в 
2016 году. Гендерное различие в спро-
се на услуги, по мнению авторов ис-
следования, формируют два фактора 
— госпитализация женщин из-за ро-

дов и, возможно, более внимательное 
отношение к своему здоровью.

В период кризиса снижались и не-
формальные платежи — пациенты 
стали реже передавать деньги за ле-
чение и подарки «в руки» врачам. До-
ля пациентов больниц, которые пла-
тили за свое лечение неформально, в 
общей сумме платежей сократилась 
с 71,5% в 2013 году до 48,5% в 2016 
году. Одновременно с этим возро-
сла доля пациентов, оплачивающих 
свое лечение в стационаре офици-
ально,— с 18,5% в 2013 году до 22,3% в 
2016 году. Это, по мнению авторов ра-
боты, говорит о том, что на сокраще-
ние платежей равное влияние оказа-
ли как падение доходов населения, 
так и расширение списка узаконен-
ных платных услуг в стационарах.

Анастасия Мануйлова

Врач платежом красен
В российском здравоохранении снизилась доля неформальных выплат за лечение
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миллиарда рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в июле 
2017 года, сообщил Росстат. В сравнении с июнем показатель, характеризующий прибыль до налогообло-
жения (не учитывает малый бизнес, финансовые и госкомпании), вырос на 44%, а по сравнению с июлем 2016 
года — на 48% (год назад за июль прибыль рухнула на 66%). Подскок чистого финрезультата в июле затормо-
зил его снижение в годовом выражении с 10,9% в первом полугодии до 6,7% в январе—июле 2017 года. 
Улучшение объясняется увеличением доли прибыльных предприятий с 68,4% в первом полугодии до 69,1% в 
январе—июле — прежде всего в добыче полезных ископаемых, тогда как в обработке изменений нет.

ЭКОНОМИКА КНР

Китайским кредитам  
не до роста

Ужесточение регулирования финан-
сового сектора в Китае уже ограничи-
ло рост кредитования, рыночные 
ставки выросли как на межбанков-
ском рынке, так и по займам реаль-
ному сектору при сохранении почти 
неизменных ставок ЦБ, отметили 
эксперты Международного валютного 
фонда в рамках круглого стола в 
Peterson Institute for International 
Economics. В основном это обеспе-
чили не новые регуляторные меры, 
а ужесточение надзора — верифи-
кация операций теперь занимает 
существенно больше времени, также 
банкам сложнее стало выдавать 
кредиты под видом инвестиций (что 
не требует обеспечения капиталом). 
Разрыв в темпах роста номинального 
ВВП и объема выданных кредитов 
начал сокращаться — как за счет 
ускорения первого, так и за счет 
замедления второго.

Вместе с тем замедлению 
оттока капитала способствовало 
и улучшение ситуации в экономике. 

«Мысль о том, что для поддержания 
роста нужно ослабление юаня, нем-
ного отошла на задний план»,— от-
метил старший экономист в группе 
МВФ по Китаю Джофф Готлибб. 
До августа 2015 года четкая при-
вязка юаня к доллару сохранялась, 
обеспечивая укрепление реаль-
ного курса. После смены режима 
курсообразования укрепление было 
отыграно: с конца 2016 года юань 
стабилен к корзине валют.

Напомним, еще в августе МВФ 
предупреждал о быстром росте 
долговой нагрузки в Китае (см. ”Ъ“ 
от 16 августа), указав, что через пять 
лет она может приблизиться к 300% 
ВВП (сейчас — 242%). Как пояснил 
господин Готлибб, такой прогноз 
исходит из того, что власти КНР будут 
придерживаться цели удвоить ВВП к 
2020 году (с уровня 2010 года), а де-
фицит бюджета сохранится на уровне 
12–13% (бюджетная консолидация 
будет отсрочена). Фонд расходится с 
властями страны и в оценке текущего 
долга — в Пекине указывают, что в 
узком измерении он не растет (около 
35% ВВП), в МВФ же — что долги 
части госструктур следует относить 
к этой категории, а не только к гос-
сектору в широком понимании (такой 
долг составляет около 60% ВВП).

Опасаются в фонде и того, что 
ситуация с корпоративным долгом 
и качеством активов может быть 
хуже, чем о том говорят в Пекине,— 
на долю «зомби-компаний» (около 
5% общей численности) прихо-
дится порядка 15% долга. Власти 
КНР, однако, указывают на то, что 
последние годы характеризовались 
низким ростом цен производителей 
и снижением рентабельности, что 
привело к росту нагрузки, однако 
это «аномальная» ситуация.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА РОСТА ОБЪЕМА 
КРЕДИТОВАНИЯ И НОМИНАЛЬНОГО 
ВВП В КИТАЕ (% ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: МВФ. 
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Банк России признал проблему отказа от сопутствующей 
кредиту страховки при присоединении частного заемщи-
ка к коллективному договору между банком и страховой 
компанией. Для ее решения регулятора просят дать по-
требителю возможность отказаться от страховки в тече-
ние 14 дней с момента ее оформления — вне зависимо-
сти от типа договора. Кроме того, ЦБ намерен отделить 
квалифицированных инвесторов в страховании жизни 
от остальных клиентов, а также ввести аттестацию про-
давцов таких страховых полисов.

Тема страховок, навязываемых гражданам при получении 
кредитов, возникла в ходе стартовавшего в Сочи ежегодно-
го страхового форума «Вызовы года 2017». Речь идет о так на-
зываемых договорах присоединения, когда частный заем-
щик становится участником договора коллективного страхо-
вания между банком и страховщиком. В этом случае «период 
охлаждения», в течение которого можно отказаться от стра-
ховки и вернуть все уплаченные страховщику деньги, не дей-
ствует (подробнее см. 

”
Ъ“ от 22 сентября). 

Вчера замглавы департамента страхового рынка ЦБ Свет-
лана Никитина пояснила, что проблема отказа от страховки 
в коллективных договорах состоит в том, что расторгать до-
говор должен страхователь, а им выступает банк. «Эта про-
блема находится в зоне внимания, мы обрабатываем предло-
жения по ее решению»,— сказала представитель ЦБ. Предло-
жения, о которых говорит регулятор,— это поправки Всерос-
сийского союза страховщиков к закону «О потребительском 
кредите», а также (на выбор) изменения в указание ЦБ «О ми-
нимальных требованиях к условиям и порядку осуществле-
ния отдельных видов добровольного страхования». Суть обо-
их вариантов — возвращение страховой премии заемщику 
в случае отказа от страхования в течение 14 дней после по-
купки полиса. Если же договор присоединения заключается 
позднее 14 дней с момента оформления кредита, его дейст-
вие должно распространяться на заемщика лишь с его согла-
сия. Президент Всероссийского союза страховщиков Игорь 
Юргенс поясняет, что «агрессивная политика банков в части 
массового использования коллективных схем» не дает потре-
бителю возможности отказаться от участия в таком договоре 

и ставит его в дискриминационные условия. Страховые ком-
пании при этом никак не могут повлиять на эту ситуацию.

Другое готовящееся в ЦБ изменение затрагивает инвес-
тиционное страхование жизни (ИСЖ). По словам Светланы 
Никитиной, регулятор готовится разделить клиентов стра-
ховщиков на квалифицированных и неквалифицирован-
ных инвесторов. Один из принципов такого разделения то, 
какие — простые или сложные — инструменты инвестиро-
вания выбирает потребитель услуги. Также обсуждается атте-
стация продавцов таких продуктов.

По словам главы Ассоциации страхования жизни Алексан-
дра Зарецкого, европейская директива по этому вопросу уже 
содержит подобные требования, в частности, к квалифика-
ции продавца и по информированию клиента о возможном 
конфликте интересов в случае, когда страховщик и банк вхо-
дят в одну финансовую группу. Отметим, что именно послед-
няя ситуация, как правило, и порождает практику примене-
ния договоров присоединения частного заемщика к коллек-
тивным схемам.

На этом фоне ЦБ и страховщикам вскоре предстоит по-
гасить первую волну недовольства клиентов ИСЖ. По сло-
вам главы компании «Сбербанк страхование жизни» Алек-
сея Руденко, подходит время выплат по полисам, продан-
ным пять—семь лет назад. «По ним есть и средний уровень 
доходности на уровне депозитов, есть и инвестстратегии, 
которые не показали результатов, есть и доходность свыше 
20%»,— говорит он. «По многим договорам доходность будет 
близка к нулю»,— предупреждает Алексей Руденко, уточняя, 
что на момент их заключения они привязывались к золоту 
и индексу РТС. По оценке главы «АльфаСтрахование Жизнь» 
Алексея Слюсаря, на ИСЖ приходится 75% сборов по страхо-
ванию жизни (по данным ЦБ, совокупная премия по страхо-
ванию жизни составила в первом полугодии 141 млрд руб.). 
Поясним, что по договорам ИСЖ действует принцип защи-
ты капитала — клиентам вернут вложенные ими деньги, од-
нако отсутствие обещанной доходности им вряд понравит-
ся, что может сказаться на дальнейшем развитии этого вида 
страхования.

Татьяна Гришина, Сочи

ЦБ задумался о жизни
Ее страхование ждут перемены
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Динамика чистого финансового 
результата компаний РФ (млрд руб.)
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Заместитель руководителя департамента страхо-
вого рынка ЦБ Светлана Никитина на форуме в Со-
чи анонсировала изменения на рынке страхования 
жизни  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2706|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 94 678

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 26 сентября 2017 №178   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Самарская область 
отсменялась 
первой

«Торговые сети должны были 
закупать продукцию мордовских 
предприятий, то же касалось и стро-
ительства»,— рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“ в самарской облдуме.

Эксперты вменяли господину 
Меркушкину скандалы на выборах, 
хотя их результаты оказывались зна-
чительно лучше, чем при его пред-
шественнике губернаторе Владими-
ре Артякове. Так, в 2015 году прези-
диуму генсовета «Единой России» 
пришлось аннулировать решение 
местного отделения партии, когда 
из списков на выборы в райсоветы 
Самары был вычеркнут ряд победи-
телей партийных праймериз, кото-
рые, по мнению Николая Меркуш-
кина, были связаны с «олигархиче-
скими группами». Эксперты при-
знают, что у господина Меркушкина 
сложились непростые отношения с 
местными элитами, но при этом не 
отрицают, что теперь уже бывший 
губернатор «немало сделал для раз-
вития» Самарской области.

Сам Николай Меркушкин свою 
отставку объяснил «трендом в стра-
не на омоложение», а «в Самарской 
области придерживаются основ-
ных трендов». По словам источни-
ков 

”
Ъ“, решающим фактором для 

досрочной отставки стали предсто-
ящие в марте 2018 года президент-
ские выборы. Политолог Ростислав 
Туровский сказал 

”
Ъ“, что Николай 

Меркушкин мог бы обеспечить «зао-
блачную явку и результат Владимира 
Путина на президентских выборах»: 
«Но это не вписывается в концепцию 
Кремля, в итоге вопросы к честности 
и чистоте выборов в отдельно взятом 
регионе возникли бы не к Меркуш-
кину, а к центру». 

Уже сегодня полпред президента 
в Приволжском федеральном окру-
ге (ПФО) Михаил Бабич представит 
Дмитрия Азарова в качестве врио 
главы. Его назначение источники 

”
Ъ“ связали с тем, что «он является 

наиболее узнаваемой фигурой в ре-
гионе, а это важный момент, кото-
рый учитывался в преддверии пре-
зидентских выборов». По мнению 
господина Туровского, Дмитрий Аза-
ров может организовать президент-
скую кампанию: «Меркушкинско-
го результата, конечно, не будет, но 
результат будет нормальным». При 
этом политолог подчеркнул, что на-
значение господина Азарова выби-
вается из ряда прошлогодних назна-
чений губернаторов-варягов: «Он — 
местный и ситуацию в области хоро-
шо знает».

Дмитрий Азаров стал членом СФ 
в 2014 году, покинув пост мэра Са-
мары на год раньше окончания сро-
ка полномочий. Причиной этому 
отчасти послужило решение самар-

ской облдумы об отмене прямых 
выборов главы города. В СФ Дмит-
рий Азаров возглавлял комитет по 
федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному само-
управлению. Врио главы комитета 
Степан Киричук назвал его «созрев-
шим специалистом», который «про-
шел школу выборов мэра Самары, в 
правительстве Самарской области 
работал министром — у него все по-
лучится». 

«Многие в Самаре восприняли 
назначение Дмитрия Азарова врио 
губернатора позитивно, потому что 
такой регион заслуживает 

”
своего“, 

местного губернатора. Его будут дли-
тельное время воспринимать, с од-
ной стороны, как выдвиженца 

”
Вол-

гопромгаза“, с другой стороны, как 
кандидата госкорпорации 

”
Ростех“, 

с третьей — как человека спикера 
Госдумы Вячеслава Володина»,— от-
метил Лев Павлючков. В свою оче-
редь, политтехнолог Владимир Пе-
ревозчиков, работавший на выборах 
в гордуму Самары в 2015 году, счита-
ет, что «Азаров будет учитывать инте-
ресы многих местных влиятельных 
группировок». 

«Дмитрий Азаров — достойный 
преемник Николая Меркушкина, 
потому что он может интенсивно и 
быстро подхватить инициативу и 
продолжить работу Николая Ивано-
вича»,— считает глава комитета по 
образованию и науке губернской ду-
мы Геннадий Котельников. По сло-
вам Николая Меркушкина, «переда-
ча дел займет два-три дня». Он уве-
рен, что Дмитрию Азарову будет 
проще работать на новом месте, по-
скольку он хорошо знает Самару. В 
то же время один из политтехноло-
гов, работавших в области, в том чи-
сле во время выборов мэра Самары, 
пояснил 

”
Ъ“, что Дмитрия Азарова 

нельзя назвать публичным полити-
ком: «Он — чиновник, до выборов 
работавший на чиновничьих долж-
ностях. Выборы мэра Самары 2010 
года он выиграл благодаря догово-
ренностям всех влиятельных мест-
ных групп. В итоге действующий 
мэр Виктор Тархов остался без денег 
во время кампании». 

Николай Меркушкин сообщил, 
что ему предложили занять пост 
спецпредставителя президента по 
взаимодействию с Всемирным кон-
грессом финно-угорских народов «на 
пять-шесть лет». Источник 

”
Ъ“ в кон-

грессе полагает, что ему придется не-
просто в работе с этой организацией. 
«В Мордовии он конфликтовал с на-
шими представителями, называл их 

ставленниками мировой закулисы и 
Госдепа (США.— 

”
Ъ“)»,— указал он.

Господин Меркушкин вчера под-
черкнул, что он не единственный от-
ставник в губернаторском корпусе и 
«последуют решения и по другим гу-
бернаторам, я так полагаю, по опре-
деленному перечню». Как писал вче-
ра 

”
Ъ“, в числе субъектов РФ, которые 

могут попасть под кадровые переме-
ны, источники 

”
Ъ“ кроме Самарской 

области называют Ивановскую, Ни-
жегородскую, Мурманскую, Новоси-
бирскую, Омскую области, Ненец-
кий автономный округ (НАО), Крас-
ноярский и Алтайский края, возмож-
но, один-два субъекта на Северном 
Кавказе. Согласно официальным со-
общениям, вчера в Москве с «рабо-
чими визитами» находились красно-
ярский глава Виктор Толоконский, 
мурманский — Марина Ковтун, ни-
жегородский — Валерий Шанцев. 
Вечером в Москву прибыл глава НАО 
Игорь Кошин. Как сообщила 

”
Ъ“ его 

пресс-секретарь Татьяна Баева, 26 
сентября он участвует в заседании 
правительственной комиссии по ре-
гиональному развитию, приглаше-
ние на которое пришло неделю на-
зад. В числе прочих вопросов на ко-
миссии рассмотрят, каким образом 
условия регионов Крайнего Севера 
приводят к повышенным бюджет-
ным расходам и как в этом случае 
определять расчетный объем расход-
ных обязательств. «Для НАО с нашим 
отсутствием дорог и субсидировани-
ем всей системы жизнедеятельности 
— от ЖКХ до продуктов и транспорта 
— тема более чем актуальна. Две тре-
ти бюджета составляют социальные 
расходы, больше 10% уходит на раз-
личные субсидии»,— пояснила го-
спожа Баева. 

Екатерина Кособокова,  
Георгий Портнов,  
Вячеслав Сорокин, Самара; 
Андрей Перцев,  
Иван Синергиев
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В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
Н И К О Л А Я  М Е Р К У Ш К И Н А

Николай Меркушкин вступил в должность главы Самарской области 12 мая 2012 года и за-
нимал этот пост 1962 дня.

За время его правления население области сократилось на 0,3% — с 3,21 млн 
на 1 января 2012 года до 3,2 млн на 1 января 2017 года (в обоих случаях — 11-е место по 
стране). Рождаемость выросла на 9,6% — с 11,5 на 1 тыс. населения в 2011 году (57-е 
место) до 12,6 по итогам 2016 года (45-е). Смертность за тот же период снизилась 
на 3,5% — с 14,4 на 1 тыс. населения (52-е место) до 13,9 (53-е место по стране).

Уровень безработицы снизился на 3,1 процентного пункта — с 5,1% на январь 
2012 года (13-е место) до 3,8% на июль 2017 года (12-е). Среднемесячная зарплата 
выросла в полтора раза — с 18,6 тыс. руб.(40-е место) по итогам 2011 года до 28,3 тыс. 
руб. по итогам 2016-го (42-е). Средняя пенсия за тот же период увеличилась на 
46% — с 8,1 тыс. руб. (37-е место) до 11,8 тыс. руб. (39-е).

Валовый региональный продукт вырос в полтора раза — с 834 млрд руб. в 2011 
году до 1,29 трлн руб. по итогам 2016 года. Бюджет Самарской области в 2011 году был 
исполнен с дефицитом 9,3 млрд руб. (расходы — 113,2 млрд руб., доходы — 103,9 млрд 
руб.). По итогам 2016 года бюджет области остался дефицитным (расходы — 
178,8 млрд руб., доходы — 173,3 млрд руб.). Индекс промышленного производства 
в 2016 году составил 99,1%, в 2011 году он равнялся 105,8%.

Количество зарегистрированных преступлений в регионе снизилось на 
29% — с 62,4 тыс. в 2011 году до 44,1 тыс. по итогам 2016 года. За январь—июль 2017 года 
в области зарегистрировано 26,1 тыс. преступлений.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д М И Т Р И Й  А З А Р О В

Азаров Дмитрий Игоревич родился 9 августа 1970 года в Куйбышеве (ныне — Самара). 
Окончил Самарский политехнический институт по специальности «инженер-системотех-
ник» (1992).

В 1995–1998 годах работал замдиректора по экономике Самарского завода котельно-
вспомогательного оборудования и трубопроводов. В 1998–2001 годах — замдиректора по 
экономике и подготовке производства завода «Синтезкаучук», первый заместитель гендирек-
тора производственного объединения «Волгахимпром». В 2001–2006 годах работал гендирек-
тором ООО «Средневолжская газовая компания». С 2006 года — первый заместитель главы 
Самары. В 2008–2010 годах — министр природопользования, лесного хозяйства и охраны 
окружающей среды Самарской области. В 2010–2014 годах — мэр Самары. С 24 сентября 
2014 года — сенатор от Самарской области, возглавлял комитет СФ по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. С 25 сен-
тября 2017 года — врио губернатора Самарской области. Является членом президиума 
регионального политического совета партии «Единая Россия», возглавляет Всероссийский 
совет местного самоуправления.

Кандидат экономических наук, тема диссертации «Совершенствование организационно-
экономического механизма формирования прибыльности коммерческой организации».

Дмитрий Азаров 
возвращается 
в Самарскую область 
после трех лет  
в Совете федерации   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, главное воен-
ное следственное управление СКР рас-
следует уголовное дело о рекордной 
в истории Минобороны взятке. Из су-
дебных документов следует, что на-
чальник отдела техобеспечения про-
довольственного управления военного 
ведомства полковник Александр Ваку-
лин за 368 млн руб. способствовал за-
ключению с Минобороны контрактов на 
приобретение кухонь, пекарен, цистерн 
и прочей спецтехники, при исполнении 
которых были совершены крупные хи-
щения, а также обещал общее покрови-
тельство участвовавшим в их исполне-
нии коммерсантам.

По данным информированных источни-
ков 

”
Ъ“, уголовное дело в отношении 46-лет-

него начальника отдела техобеспечения про-
дуправления Минобороны полковника Алек-
сандра Вакулина расследует старший следо-
ватель по особо важным делам 3-го следствен-
ного отдела ГВСУ СКР Виталий Данилов, ра-
нее разбиравшийся в хищениях, связанных с 
«Оборонсервисом», и к недавнему десятилет-
нему юбилею СКР награжденный орденом 
Почета. Именно по ходатайству полковника 
Данилова 235-й гарнизонный военный суд 
определил полковника Вакулина, которому 
инкриминируется особо крупное мошенни-
чество (ч. 4. ст. 159 УК РФ) и получение взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), в 
СИЗО до 29 октября этого года.

Его адвокаты обжаловали это постановле-
ние в Московском окружном военном суде 
(МОВС). При этом они ссылались на то, что в 
материалах следствия нет реальных данных 
о том, что полковник Вакулин может скрыть-
ся от следствия или суда, продолжить зани-
маться преступной деятельностью, угрожать 
свидетелям или иным участникам уголовно-
го судопроизводства, а также уничтожить до-
казательства либо иным путем воспрепятст-
вовать производству по уголовному делу. Со-
ответствующие оперативные данные, кото-
рые позволили 235-му суду арестовать пол-
ковника Вакулина, как полагают защитники, 
«не подтверждаются достоверными сведени-
ями». Однако окружной суд, отклонив жало-
бу защиты, подчеркнул, что господин Ваку-
лин обвиняется сразу в двух тяжких престу-
плениях, а все данные о его личности, месте 
работы и семейном положении были учтены 
гарнизонным судом при аресте.

Между тем, по словам источников 
”
Ъ“, в 

основу расследования громкого уголовного 
дела легла операция, которую полиция и глав-
ное следственное управление СКР по Санкт-
Петербургу провели еще весной этого года. 
Тогда появились данные о многомиллион-
ных хищениях, которые были совершены в 
рамках контракта №99/ЭА/2015/ДГЗ/3, заклю-
ченного между Минобороны и питерским 
ООО «Профбизнес» еще зимой 2015 года. Речь 
шла о поставках до конца года для нужд воен-
ного ведомства нескольких десятков автомо-
бильных цистерн, прицепных кухонь, пере-

движных пекарен и прочей «пищевой» спец-
техники на общую сумму почти 685 млн руб. 
Отметим, что этот договор и еще 11 контак-
тов на общую сумму 2,2 млрд руб., заключен-
ные с Минобороны «Профбизнесом», а также 
ООО «ТД Спецтехмаш» и ООО «ТД Стиллаг», 
стали предметом разбирательства со стороны 
санкт-петербургского управления УФАС, об-
наружившего «картельный сговор». Во время 
проверки УФАС установило взаимосвязи меж-
ду учредителями и генеральными директора-
ми компаний. «Организации участвовали в 
торгах с одного IP-адреса, в качестве контакт-
ного номера телефона на электронной торго-
вой площадке обществами указан один но-
мер. Также установлено, что общества совмес-
тно реализовывали обязательства по заклю-
ченным контрактам»,— говорилось в сообще-
нии антимонопольного ведомства.

Контракт №99/ЭА/2015/ДГЗ/3 стал и пред-
метом уголовного расследования. Как уста-
новили сыщики, при его исполнении было 
похищено около 20 млн руб. «путем постав-
ки машин ненадлежащего качества». Обыски 
в рамках этого дела проводились как в север-
ной столице, так и в других регионах. 30 мар-
та в Санкт-Петербурге следователи ГСУ СКР 
возбудили уголовное дело о мошенничест-
ве, в рамках которого задержали нескольких 
человек, в том числе и одного из руководите-
лей «Профбизнеса» Алексея Калитина. Летом 
этого года расследование было передано из 
Санкт-Петербурга в Москву в ГВСУ СКР.

По словам собеседников 
”
Ъ“, один из ра-

нее задержанных фигурантов дела, будучи 
еще подозреваемым, начал давать подроб-
ные показания о «роли и конкретных дейст-

виях Александра Вакулина при заключении 
и исполнении государственных контрактов 
и получении за это денежных вознагражде-
ний». В результате бизнесменов, в том числе 
господина Калитина, этапировали в Москву, 
где им заново избрали меры пресечения в 
Хамовническом райсуде, а в отношении пол-
ковника Минобороны возбудили уголовное 
дело о взяточничестве. В материале МОВС, 
опубликованном на его официальном сай-
те, говорится, что ГВСУ СКР инкриминиру-
ет полковнику получение 368 млн руб. как 
за помощь в заключении выгодных контрак-
тов, так и за оказание «общего покровитель-
ства» заплатившим ему коммерсантам. 

Надо отметить, что до своего задержания 
полковник Вакулин считался перспектив-
ным офицером, делающим весьма успеш-
ную карьеру. По некоторым данным, он не 
так давно перевелся в Москву, а до этого слу-
жил в городе Балтийске Калининградской 
области. Он не раз ездил по стране с различ-
ными инспекциями и даже лекциями по во-
просам тылового обеспечения войск. В част-
ности, в конце 2015 года полковник Вакулин 
посетил Вольский военный институт мате-
риального обеспечения, где прочел курс лек-
ций, касающихся насущных проблем обес-
печения продовольствием военнослужа-
щих, особенностей предоставления услуг в 
воинских частях на аутсорсинг, а заодно рас-
сказал о прицепных кухнях, контракт на по-
ставку которых как раз тогда и исполнялся. 

Получить разъяснения в ГВСУ СКР от пред-
ставителей защиты как господина Вакулина, 
так и других фигурантов громкого уголовно-
го дела 

”
Ъ“ вчера не удалось. В Минобороны 

также воздержались от комментариев. 
Сергей Сергеев

Полковник проявил  
тыловую хватку
Чиновник Минобороны арестован  
за особо крупные взятки от коммерсантов

Как стало известно ”Ъ“, за получение 
взятки $50 тыс. Басманный райсуд вчера 
приговорил в особом порядке к восьми 
годам колонии бывшего старшего следо-
вателя по особо важным делам главно-
го следственного управления (ГСУ) СКР 
Александра Сорокина. Взятка передава-
лась ему за возбуждение уголовного де-
ла и арест активов совладельцев банка 
«БФГ-кредит» — известного кинопродю-
сера Юрия Глоцера и его сына Филип-
па, а также признание потерпевшей от их 
действий еще одного акционера банка — 
Тамары Хорошиловой.

Заседание началось с полуторачасового 
опоздания, во время которого представи-
тели защиты экс-следователя, для которо-
го гособвинение затребовало восьмилет-
ний срок заключения, решив, что он может 
обойтись без дополнительного наказания 
в виде штрафа, выражали надежду на отно-
сительно мягкое наказание. Однако этого 
не произошло. Судья Артем Карпов, отме-
тив наличие у подсудимого трех малолет-
них детей, наград, признание тем вины и 
положительную характеристику (замести-
тель руководителя ГСУ СКР Михаил Гуре-
вич называл в ней экс-подчиненного «вдум-
чивым и опытным сотрудником», прежде 
не имевшим «нареканий по службе»), при-
знал бывшего следователя виновным в со-
вершении преступления, предусмотренно-
го ч. 6, ст. 290 УК РФ (получение взятки в осо-
бо крупном размере). А «учитывая тяжесть 
преступления», отправил в колонию осо-
бо строгого режима на восемь лет. «iPhone 
и пиджак вернуть осужденному»,— закан-
чивая чтение приговора сказал судья. «Пид-
жак же ваш?» — спросил господин Карпов у 
Александра Сорокина. «Мой»,— согласился 
осужденный, глядя на рыдающую жену, ко-
торая пришла поддержать его в суд.

Как следовало из оглашенного приговора, 
Алексей Сорокин был задержан оперативни-
ками управления «М» ФСБ вечером 1 декаб-
ря прошлого года. Задержали же следователя 
по особо важным делам практически у слу-
жебного входа в центральное здание СКР в 
Техническом переулке, откуда он вышел по-
сле работы. Чекисты, осматривая, Chevrolet 
Cruze следователя Сорокина, обнаружили в 
нем обработанный спецсоставом «фирмен-
ный пакет» из супермаркета «Перекресток», 
в котором находились $50 тыс. Впрочем, су-
дя по материалам дела, лишь $20 тыс. из этой 
суммы были настоящими, остальные — «ли-
стами печатной продукции».

По данным следствия, Александр Сорокин 
с октября 2016 года расследовал уголовное де-
ло о растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) руководством 
банка «БФГ-кредит» 2,3 млрд руб., которая бы-
ла совершена накануне отзыва у учреждения 
лицензии. Деньги из банка, где держали свои 
средства в том числе «Первый канал. Всемир-
ная сеть» и ВГТРК, выводились под видом вы-
дачи кредитов компаниям-однодневкам.

Одним из свидетелей по делу проходи-
ла совладелец «БФГ-кредита» Тамара Хоро-
шилова, которая считала, что накануне кра-
ха банка с ее счетов были незаконно выведе-

ны $44 млн. После допроса 14 ноября 2016 го-
да она согласилась на предложение своего ад-
воката Вадима Мышлявкина оказать «матери-
альную помощь» следователю Сорокину. В от-
вет свидетель требовала перевести ее в статус 
потерпевшей, а также возбудить уголовное 
дела и арестовать активы еще двух акционе-
ров «БФГ-кредита» — известного кинопродю-
сера Юрия Глоцера и его сына Филиппа.

Следователь согласился, но объяснил 
на одной из встреч адвокату Мышлявкину 
(банкир в переговорах не участвовала), что 
второй пункт устных требований выпол-
нить практически невозможно. Адвокат, а 
их встречи со следователем проводились в 
ресторанах, а также в служебном кабинете 
Александра Сорокина на седьмом этаже цен-
трального здания СКР, настаивал на выпол-
нении всех условий. При этом он записы-
вал переговоры на диктофон — эти записи 
и легли затем в основу обвинения. Во время 
одной из встреч следователь, как следует из 
приговора, указательным пальцем написал 
на стене цифру 100, обозначив сумму взят-
ки и уточнив — «американских». При этом 
Сорокин просил передать всю сумму сразу и 
побыстрее, выражая недовольство длитель-
ностью переговоров.

Как следует из материалов дела, Тамара 
Хорошилова для сбора всей требуемой сум-
мы обратилась к своему бывшему мужу, экс-
главе «Мосэнерго» Александру Ремизову. Но 
в итоге стороны договорились, что взятка 
будет передана двумя равными частями по 
$50 тыс. В ответ следователь пообещал, что 
8 декабря 2016 года он вызовет Хорошило-
ву на допрос, во время которого и вынесет 
постановление о признании ее потерпев-
шей. Однако свидетель обратилась в ФСБ, 
приложив к своему заявлению аудиозапи-
си, сделанные ее адвокатом. Разговор меж-
ду Мышлявкиным и Сорокиным 30 ноября 
проходил уже под контролем чекистов — за 
несколько часов до встречи в здании ФСБ ад-
вокату была выдана соответствующая аудио- 
и видеоаппаратура.

Стоит отметить, что 1 декабря, получив 
от адвоката первую часть требуемой суммы, 
следователь шепнул собеседнику: «О деньгах 
не говорим». Эта запись также была исполь-
зована против Александра Сорокина, в отно-
шении которого его бывшие коллеги по ГСУ 
СКР возбудили уголовное дело.

Упоминавшийся в материалах дела 
Юрий Глоцер отметил 

”
Ъ“, что «взяточник 

получил по заслугам», но он недоумевает, 
почему следствие и суд не дали «характе-
ристику действиям Хорошиловой и Реми-
зова», которые, как считает кинопродюсер, 
«подталкивали следователя к получению 
взятки». При этом следует отметить, что, со-
гласно примечанию к ст. 290 УК РФ, лица, 
добровольно сообщившие о вымогательст-
ве у них взяток, освобождаются от уголов-
ной ответственности.

Защита осужденного Сорокина осталась 
недовольна сроком назначенного наказа-
ния и собирается в этой части обжаловать 
приговор в Мосгорсуде.

Владислав Трифонов

«О деньгах не говорим»
Осужден следователь,  
написавший сумму взятки на стене

Как стало известно ”Ъ“, досудебное со-
глашение о сотрудничестве заключил 
уже третий фигурант громкого уголов-
ного дела о вымогательстве взятки у ру-
ководства одного из ведущих предпри-
ятий по производству взрывателей АО 
«НИТИ им. П. И. Снегирева», по которому 
обвиняемыми проходят пять сотрудни-
ков ФСБ. Вслед за оперативниками Ро-
маном Надеждиным и Алексеем Виноку-
ровым признал вину и стал сотрудничать 
со следствием и заместитель началь-
ника межрайонного управления подмо-
сковного УФСБ Алексей Круглов.

О том, что заместитель начальника 7-го 
межрайонного управления УФСБ по Москве 
и Московской области полковник Алексей 
Круглов заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве, стало известно в ходе су-
дебного заседания в Московском окружном 
военном суде (МОВС) при рассмотрении жа-
лобы защиты «чекиста» на продление срока 
его содержания под стражей. Ходатайствуя 
перед МОВС об изменении меры пресече-
ния полковнику ФСБ, обвиняемому в полу-
чении взятки в особо крупном размере, со-
пряженном с вымогательством (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), на не связанную с лишением свобо-
ды либо на домашний арест, адвокаты особо 
отмечали, что все следственные действия с 
участием господина Круглова уже заверше-
ны. А поэтому, по мнению защиты, полков-
ник «просто не способен оказать какое-ли-
бо давление на участников уголовного судо-
производства». Кроме того, адвокаты госпо-
дина Круглова подчеркивали, что роль об-
виняемого в инкриминируемом преступле-
нии не являлась активной и вину в престу-
плении он полностью признал, активно со-
трудничая со следствием.

Уголовное дело в отношении полковни-
ка Алексея Круглова, начальника отделе-
ния ФСБ по городу Балашихе Дениса Семе-
нова, а также оперативников Романа Надеж-
дина, Алексея Винокурова и Артура Юсуфо-
ва 51-й военно-следственный отдел СКР по 
Москве возбудил 22 июня этого года. При 

этом Алексею Круглову и Роману Надежди-
ну было предъявлено обвинение в получе-
нии взятки, а остальным следствие инкри-
минировало посредничество во взяточни-
честве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Как следует из материалов уголовного 
дела, при проведении проверки в АО «Науч-
но-исследовательский технологический ин-
ститут им. П. И. Снегирева», расположенном 
в подмосковном Железнодорожном (пред-
приятие до сих пор является одним из ос-
новных в России разработчиков механиче-
ских и электромеханических взрывателей 
для широкой номенклатуры боеприпасов), 
сотрудники УФСБ выявили в работе руко-
водства НИТИ различные нарушения, свя-
занные с поддельным оформлением на ра-
боту сотрудников. Тогда сотрудники ФСБ, 
по версии следствия, и дали понять генди-
ректору АО Игорю Григорьеву, что тот мо-
жет стать фигурантом уголовного дела об 
особо крупном мошенничестве или растра-
те (ст. 159 или ст. 160 УК РФ), после чего пред-
ложили заплатить им отступные — несколь-
ко миллионов рублей за каждую оформлен-
ную на работу «мертвую душу».

Господин Григорьев сделал вид, что согла-
сен заплатить 3 млн руб., а сам обратился с 
заявлением в управление собственной без-
опасности центрального аппарата ФСБ. При 
передаче денег, значительная часть которых 
представляла собой бумажную «куклу», в од-
ном из ресторанов «Макдоналдс» полковник 
Круглов был задержан. Вслед за ним на ра-
бочих местах были задержаны и остальные 
предполагаемые участники вымогательства. 
Оперативники Роман Надеждин и Алексей 
Винокуров признали свою вину сразу, за-
ключив досудебные соглашения о сотрудни-
честве. Полковник Алексей Круглов теперь 
последовал их примеру.

Остается добавить, что после задержания 
сразу пятерых «чекистов» в самом УФСБ по 
Москве и Московской области была назна-
чена антикоррупционная проверка, резуль-
таты которой пока держатся в секрете.

Юрий Сенаторов

«Чекисты» согласились  
со следствием
Третий фигурант дела  
о вымогательстве признал вину

Допустимая концентрация сероводоро-
да на закрытом полигоне отходов «Кучи-
но» превышена более чем в 625 раз — та-
кие данные приводит Росприроднадзор 
по итогам проведенной проверки. В ве-
домстве не спешат называть пробле-
му системной. Экологи между тем ука-
зывают: станции Мосэкомониторинга 
в начале сентября не раз регистриро-
вали превышения предельной допусти-
мой концентрации по сероводороду, 
а жители продолжают жаловаться на за-
пах сероводорода в воздухе. В столич-
ном департаменте природопользова-
ния заявляют, что опасная для здоровья 
концентрация сероводорода в сотни раз 
больше установленного в России пре-
дельного значения.

Росприроднадзор выявил превышение 
концентрации сероводорода на полигоне от-
ходов «Кучино» (Балашиха) более чем в 625 
раз выше нормы, говорится в письме (есть у 

”
Ъ“) департамента службы по ЦФО главе мин-

экологии Подмосковья Александру Когану. 
Проверка проводилась после того, как стан-
ции Мосэкомониторинга «Кожухово» и «Жу-
лебино» неоднократно фиксировали превы-
шение концентрации сероводорода в возду-
хе столицы. Эти станции контролируют пре-
дельно допустимую концентрацию (ПДК) се-
роводорода в районе мусоросжигательного 
завода №4, полигона «Кучино» и Люберец-
ких очистных сооружений «Мосводоканала».

«В ходе проверки измерения проводи-
лись только на территории полигона (

”
Ку-

чино“.— 
”
Ъ“), данных о превышении кон-

центрации на близлежащих территориях 
пока нет»,— рассказали 

”
Ъ“ в Росприрод-

надзоре. В службе пояснили, что ожидают 
результатов ряда проб, взятых позднее. «По-
ка делать выводы о системности наруше-
ний нельзя»,— добавляют в природоохран-
ном ведомстве.

• «Кучино» являлось до недавнего времени 
крупнейшим в Подмосковье полигоном твер-
дых бытовых отходов и было закрыто в ию-
не в рамках режима ЧС. Поводом послужило, 

по официальной версии, то, что компания-
оператор «Заготовитель» оставила без вни-
мания многочисленные предписания контр-
олирующих органов. По планам минэколо-
гии Московской области рекультивацион-
ные работы продлятся здесь до 2019 года, 
их ориентировочная стоимость составит 
4 млрд руб.
В природоохранном ведомстве Подмо-

сковья не ответили на вопрос 
”
Ъ“, чем вызва-

но экстремальное превышение концентра-
ции сероводорода и может ли это представ-
лять опасность для населения.

В Росприроднадзоре также выявили пре-
вышение ПДК по сероводороду на Люберец-
ких очистных сооружениях: на одном из 
источников предельно допустимые выбро-
сы были превышены в 30 раз. Должностные 
лица привлечены к административной от-
ветственности, а «Мосводоканал» планирует 
в ближайшее время осуществить ввод в экс-
плуатацию газоочистного оборудования на 
указанных источниках выбросов, говорит-
ся в письме. При этом на Московском нефте-
перерабатывающем заводе и мусоросжига-
тельном заводе №4 превышений ПДК по се-
роводороду не было выявлено.

Отметим, что аномальная концентра-
ция сероводорода в «Кучино» была зафикси-
рована в тот день, когда департамент спор-
та и туризма Москвы направил во все учре-
ждения Москомспорта предписание с реко-
мендацией «ограничить пребывание уча-
щихся и занимающихся на улице», «занятия 
физкультурой проводить в закрытых спор-
тивных комплексах», а проветривание по-
мещений производить «только кондицио-
нерами». В столичном департаменте приро-
допользования тогда зафиксировали «рост 
концентраций контролируемых загрязняю-
щих веществ с превышениями максималь-
ного разового норматива только по серово-
дороду до 2,5 раза на трех станциях из пят-
надцати» (см. 

”
Ъ“ от 23 сентября).

В «Гринписе России» обращают внимание 
на то, что эти события произошли накану-
не закрытия на «модернизацию» сайта Мос-

экомониторинга, где ранее публиковалась 
оперативная информация с городских стан-
ций мониторинга качества воздуха. Сейчас 
информация о состоянии окружающей сре-
ды в Москве публикуется на сайте департа-
мента природопользования, но без подроб-
ных данных по каждому району. Зеленые не 
исключают, что закрытие сайта может быть 
связано с намерением скрыть имевшие ме-
сто в последние дни факты превышения 
ПДК, и собирают подписи под петицией к 
мэру Москвы Сергею Собянину с требовани-
ем обнародовать оперативные данные о за-
грязнении воздуха в Москве.

Сайт Мосэкомониторинга в последнее 
время часто фиксировал выбросы сероводо-
рода, указывают экологи. Например, стан-
ция на Лухмановской улице (ВАО) с 13 авгу-
ста по 13 сентября зафиксировала 36 разо-
вых превышений по сероводороду. Сейчас 
в социальных сетях на запах сероводорода 
в воздухе жалуются жители Марьино, Перо-
во, Сокольников, Гольяново, Люберец, Из-
майлово, Новокосино и других столичных 
районов, а также Балашихи, Реутова, Желез-
нодорожного. «Мы видим, что это систем-
ная проблема для Москвы и прилегающих 
территорий»,— говорит эксперт «Гринписа 
России» Василий Яблоков. Сероводород мо-
ментально оказывает негативное воздейст-
вие на организм, вызывая рефлекторные 
реакции — тошноту, рвоту, добавляет го-
сподин Яблоков.

В московском департаменте природо-
пользования обращают внимание, что «кон-
центрации сероводорода в воздухе, при ко-
торых начинается воздействие на здоро-
вье (обратимые реакции у чувствительных 
групп населения), значительно выше значе-
ния ПДК». В частности, чиновники приводят 
данные доклада Всемирной организации 
здравоохранения, согласно которым «обра-
тимая реакция у чувствительных групп на-
селения (астматиков и аллергиков) начина-
ется с концентраций 2,8 мг/куб. м, что в 350 
раз выше, чем российская ПДК».

Ольга Никитина

Сероводород сконцентрировался  
в Балашихе
Росприроднадзор зафиксировал превышение ПДК в 625 раз

Полковник Александр Вакулин 
арестован за взятки и хищения
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«Если вы меня изберете, 
я буду отстаивать не только 
интересы науки, но и инно-
вационный и инвестицион-
ный потенциал России»,— 
заверил господин Нигмату-
лин. Он заявил, как бы между 
делом, что недавно ознако-
мился с докладами сельско-
хозяйственного отделения. 
«У нас огромные проблемы, 
которые надо решать. Предо-
твращение деградации по-
чвы, глубокая переработка 
зерна, создание высокотех-
нологичных кормов... Да мы 
даже крахмал ввозим,— воз-
мутился ученый-механик.— 
Диспаритет цен убивает на-
ше сельское хозяйство!» Еще 
более серьезные вызовы он 
обнаружил и в здравоохране-
нии: «Необходимо снизить 
уровень смертности к пока-
зателям 1990 года».

Говоря о необходимости 
объединения научного сооб-
щества, оратор неожиданно 
напомнил про режиссера Ки-
рилла Серебренникова: «По-
смотрите, как за него все ар-
тисты поднялись. А у нас не-
сколько академиков подвер-
гаются недобросовестному 
уголовному преследованию, 
и все молчат, мы никто об 
этом не знаем». Закончил уче-
ный все-таки на позитивной 
ноте. «Президент академии 
должен обладать идеями и во-
лей, чтобы быть советником 
президента РФ. Только тог-
да с ней будут считаться там, 
наверху,— сказал Роберт Ниг-
матулин.— Я верю в ум и му-
дрость нашего президента».

Председатель совета Рос-
сийского фонда фундамен-
тальных исследований Вла-
дислав Панченко выдвигал-
ся еще на мартовских выбо-

рах главы РАН и был одним из 
инициаторов их отмены. Он 
назвал происходящее «слож-
нейшим этапом» в истории 
академии и выступил за «стра-
тегическое взаимодействие с 
властью». Для этого он предло-
жил, в частности, создать по-
печительский совет РАН, ко-
торый должен возглавить пре-
зидент страны. В ответ акаде-
мия поможет повысить каче-
ство госуправления «на осно-
ве новейших достижений ма-
тематики, анализа больших 
данных и искусственного ин-
теллекта». «Академия должна 
прийти во все регионы стра-

ны и заниматься их пробле-
мами»,— сказал он. Помогать 
власти он предложил не толь-
ко с помощью искусственно-
го интеллекта. «Академия на-
ук как наследница советской 
имеет богатые славные тра-
диции участия в создании во-
оружения и военной техни-
ки,— напомнил он.— В этом 
сегменте можно заниматься 
фундаментальными иссле-
дованиями для создания ору-
жия с принципиально но-
выми возможностями, спо-
собными кардинально изме-
нить ход боевых действий». 
Так, по его мнению, ученые 
должны заниматься осна-
щением правоохранитель-
ной системы и специальных 
служб, борьбой с террориз-
мом и киберугрозами, «отку-
да сейчас исходит угроза на-
циональной безопасности».

Последним выступил ди-
ректор нижегородского Ин-

ститута прикладной физи-
ки Александр Сергеев. Он на-
звал состояние науки в Рос-
сии «близким к катастрофи-
ческому»: «Мы попали в до-
лину смерти: государство не 
может финансировать нау-
ку так, как СССР, а сырьевой 
промышленности невыгод-
но вкладываться в исследова-
ния». Помянув «ошибочную 
вестернизацию науки», го-
сподин Сергеев признал, что 
и сама академия не нашла 
сил для обновления, что в 
итоге привело к навязанной 
сверху реформе 2013 года. 
«На встрече Владимир Вла-
димирович (Путин.— 

”
Ъ“) 

сказал нам: 
”
Законы пишут-

ся не для того, чтобы их вы-
полнять, а чтобы их скоррек-
тировать, если они не рабо-
тают“. Поэтому закон об ака-
демии должен быть скоррек-
тирован»,— заявил господин 
Сергеев. Он также выступил 

за создание попечительско-
го совета во главе с президен-
том страны и пообещал запу-
стить «крупные проекты».

Он оказался практически 
единственным кандидатом, 
кто не просто пообещал уве-
личить финансирование, 
но и предложил пару идей 
о том, где взять деньги. «Для 
обновления оборудования 
необходимо порядка 30 мил-
лиардов рублей в год. И по-
литически правильно, чтобы 
эти средства собирались за 
счет налога на прибыль сы-
рьевых компаний,— сказал 
он.— Ведь их богатства, стро-
го говоря, добыты трудом на-
ших ученых». Это утвержде-
ние вызвало град аплодис-
ментов. «На фундаменталь-
ные исследования нужно по-
рядка 60 миллиардов рублей 
в год. Откуда взять деньги? 
Надо всего лишь выполнять 
майские указы президента!» 
На этот раз зал засмеялся.

В кулуарах ученые обсу-
ждали программы и высту-
пления кандидатов. «По-мо-
ему, все говорили одно и то 
же,— поделился мнением с 

”
Ъ“ знаменитый аэромеха-

ник Владимир Нейланд.— 
ФАНО — разогнать, финан-
сирование — увеличить, да 
и вообще вернуть все как бы-
ло до перестройки».— «А вы 
с этим согласны?» — «Конеч-
но! — подтвердил ученый.— 
Когда в стране был такой 
подход к науке, мы 

”
Буран“ 

на 25 лет раньше американ-
цев запустили».

Выборы пройдут во втор-
ник утром, голоса будут под-
считаны к вечеру. Впрочем, 
и. о. президента РАН Вале-
рий Козлов с высокой долей 
вероятности допустил и вто-
рой тур.

Александр Черных

Тогда считать мы стали РАН

Академики с пони-
манием встретили 
призыв кандидатов 
в главы РАН протя- 
нуть руку федераль- 
ной власти (второй 
слева — экс-прези-
дент академии  
Владимир Фортов)

В программе Владимира Путина  
к президентским выборам 2018 го-
да одной из ключевых может стать 
тема изменения межбюджетных 
отношений между центром и реги-
онами. Опрошенные ”Ъ“ губер- 
наторы и мэры восприняли с осто-
рожным оптимизмом идею «со-
хранять в распоряжении регионов 
50% прироста налоговых и нена-
логовых доходов», которую ранее 
сформулировала рабочая груп-
па члена высшего совета «Единой 
России», экс-главы Таймырско-
го автономного округа Олега Бу-
даргина. В правительстве сегодня 
начнут проработку поручения пре-
зидента по реструктуризации за-
кредитованности регионов.

По сведениям 
”
Ъ“, сегодня прави-

тельственная комиссия по региональ-
ному развитию под руководством ви-
це-премьера Дмитрия Козака присту-
пит к выполнению поручения прези-
дента, которое он дал на президиуме 
Госсовета в Ульяновске в пятницу. Вла-
димир Путин, как писал 

”
Ъ“ 25 сентя-

бря, объявил о запуске с 1 января 2018 
года программы реструктуризации 
накопленных регионами бюджетных 
кредитов, рассчитанную как минимум 
на семь лет. В первые два года, по его 

словам, регионы смогут выплачивать 
по 5% долга. Источник в правительстве 
говорит, что решение проблемы «пло-
хих долгов» — важный сигнал регио-
нам перед выборами президента.

«Проблема распределения полно-
мочий, которой также занимался Ко-
зак, уперлась в деньги, здесь было сде-
лано все, что возможно. Межбюджет-
ные отношения в настоящее время — 
ключевой вопрос региональной по-
литики»,— говорит 

”
Ъ“ источник в 

правительстве. Напомним, передать 
регионам часть полномочий предла-
гал, в частности, Центр стратегиче-
ских разработок Алексея Кудрина. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, участвовав-

шего в подготовке заседания прези-
диума Госсовета, выстраивать новую 
систему межбюджетных отношений 
надо с решения проблемы закредито-
ванности. Собеседник 

”
Ъ“ считает, что 

тему межбюджетных отношений с 
учетом приближения выборов может 
затронуть и глава государства, если 
примет решение баллотироваться.

К президентским выборам пред-
ложения в этой сфере готовят и еди-
нороссы. Доклад «Благосостояние и 
экономическое развитие», разрабо-
танный под руководством Олега Бу-
даргина, будет утвержден единорос-
сами 16 октября. В нем в качестве 
«главной меры коррекции» бюджет-
но-налоговой политики предлагается 
«увеличение доли регионов и муни-
ципалитетов в консолидированном 
бюджете РФ путем перераспределе-
ния в их пользу прироста налоговых 
и неналоговых доходов». В частности, 
авторы предлагают оставлять регио-
нам 50% прироста таких доходов, на-
чиная с 2018 года. «Переход страны 
в новый мировой технологический 
цикл невозможен при существую-
щей системе распределения финан-
совых ресурсов между центром и ре-
гионами»,— говорит Олег Бударгин.

«Можно договориться об увеличе-
нии доли регионов в консолидиро-

ванном бюджете, но некоторые из 
них тут же спустят эти деньги в счет 
долга. Поэтому проблему надо ре-
шать системно»,— говорит источник 

”
Ъ“ в правительстве. Отметим, пре-

мьер и лидер «Единой России» Дмит-
рий Медведев еще 1 октября 2016 го-
да предлагал такой подход в части на-
лога на прибыль, который зачисляет-
ся в федеральный бюджет: «Если по-
ступления вырастают по сравнению 
с предыдущим периодом, то этот при-
рост остается в распоряжении субъек-
та РФ». 5 июня премьер утвердил план 
реализации основ госполитики раз-
вития страны до 2025 года, предпола-
гающий некоторые шаги по выравни-
ванию развития субъектов РФ.

В прошлом году в Омской обла-
сти собрано 138 млрд руб. налогов, из 
них в бюджете региона осталось лишь 
около 60 млрд. «Я поддерживаю лю-
бые инициативы, направленные на 
то, чтобы сделать налоговую полити-
ку и распределение межбюджетных 
трансферов более справедливыми. 
Если инициатива воплотится в жизнь, 
то у Омской области появится намно-
го больше возможностей для разви-
тия»,— заявил губернатор Виктор На-
заров. Глава Хакасии Виктор Зимин 
считает, что «львиная доля прибыли 

с глобальных, стратегических проек-
тов должна принадлежать государст-
ву», а «регионы должны распоряжать-
ся деньгами, которые получают с ис-
пользования созданных ими произ-
водств», сказал 

”
Ъ“ его пресс-секретарь 

Николай Денисов. Иркутский губерна-
тор Сергей Левченко считает, что «дья-
вол может быть зарыт в деталях». «За 
первое полугодие 2017 года по срав-
нению с первым полугодием 2016 го-
да мы направили в федеральный бюд-
жет на 38 млрд руб. больше. А обратно 
в виде дотаций и субсидий вернулось 
только 2 млрд. Это несправедливо,— 
рассуждает он.— Но есть регионы, где 
сосредоточены основные доходы стра-
ны. Увеличатся цены на углеводород-
ное сырье, и в одном регионе станет 
столько доходов, сколько во всей стра-
не нет». В пресс-службе администра-
ции Краснодарского края сказали 

”
Ъ“, 

что губернатор Вениамин Кондратьев 
считает преждевременным коммен-
тировать идею «Единой России». Мэр 
Великого Новгорода Юрий Бобрышев 
надеется, что идея будет поддержана, 
«иначе у регионов и муниципалите-
тов нет никакого смысла развиваться».

 «Проблема регионального вырав-
нивания — это вопрос, без ответа на 
который стране будет трудно дви-
гаться дальше в следующем поли-
тическом цикле»,— убежден глава 
Фонда развития гражданского обще-
ства Константин Костин. По его мне-
нию, важна стабилизирующая роль 
центра, какую бы из моделей вырав-
нивания ни применили: укрупне-
ние регионов, создание агломера-
ций или создание территорий опе-
режающего развития, которую реа-
лизует полпред президента на Даль-
нем Востоке Юрий Трутнев.

Ирина Нагорных;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Елена Морозова,  
Новосибирск;  
Анна Перова, Краснодар

Губернаторы и мэры 
хотят жить на свои
Правительство начинает разбираться 
с кредитами регионов

Временная комиссия Совета федерации 
(CФ) по защите суверенитета РФ намере-
на обратиться в Минюст, МИД, Академию на-
ук с просьбой оценить призыв Комитета ми-
нистров Совета Европы (КМСЕ) «допустить 
на президентские выборы Алексея Наваль-
ного», а в правоохранительные органы — 
по поводу заявлений о непризнании выборов 
в Крыму и Севастополе. Сенаторы установи-
ли наличие признаков вмешательства во вну-
тренние дела России в ходе избирательной 
кампании 2017 года: финансирование оппо-
зиции и НКО—иностранных агентов. Через 
некоммерческие зарубежные организации 
— Фонд содействия развитию демократии, 
Национальный демократический институт, 
Институт современной России, «Открытую 
Россию» — эти НКО получили 7,1 млрд руб.

Координатор рабочей группы комиссии СФ по 
защите госсуверенитета Игорь Чернышенко зая-
вил, что в 2017 году избирательная кампания в 
РФ финансировалась «напрямую правительством 
США или через некоммерческие фонды», в частно-
сти «Открытая Россия» финансировала штабы оп-
позиционных кандидатов. Всего на избиратель-
ную кампанию 2017 года, по его данным, было вы-
делено 7,1 млрд руб. (на думскую кампанию 2016 
года — 4,2 млрд). Сенатор отметил при этом, что 
иностранные СМИ — «Голос Америки», радио «Сво-
бода» — пытались «привлечь учащуюся молодежь 
в антиправительственную деятельность», деста-
билизировать ситуацию в стране. Также сенатор 
обратил внимание на непризнание результатов 

выборов в Крыму и Севастополе «рядом политиче-
ских деятелей, представителями Европейского со-
юза и Украины». «Публичное непризнание резуль-
татов выборов, призывы к саботированию реше-
ний власти» член комиссии Ольга Ковитиди расце-
нивает как «грубое вмешательство в вопросы госсу-
веренитета РФ» и просит «инициировать доследст-
венную проверку этих действий».

Замглавы МИДа Сергей Рябков считает, что фи-
нансировали кампанию оппозиции «иностран-
ные НКО, которые лишь на бумаге независимы, а 
на самом деле зависят от США», в частности Фонд 
содействия развитию демократии, Националь-
ный демократический институт, Институт совре-
менной России, «Открытая Россия». Он не исклю-
чил, что «часть выделенных на кампанию средств 
предназначалась на дестабилизацию ситуации в 
стране», напомнив о «негативном медийном фо-
не, с которым с трудом удалось справиться». Госпо-
дин Рябков отметил повышенное внимание США 
к регионам, к молодежи, студентам, которым вы-
деляются гранты. «Попытки дестабилизации си-
туации в стране к выборам президента только уси-
лятся»,— предупредил он.

Член ЦИК РФ Николай Левичев заверил членов 
комиссии, что «выборы 10 сентября показали, что 
избирательная система жива, здорова, развивается 
и к выборам президента подойдет в порядке». Глав-
ное, по его мнению, доверие избирателей. «Если 
избиркомы всех уровней будут работать открыто, 
честно, то у наших недоброжелателей будет мень-
ше причин для пропаганды»,— считает он. Глава ко-
миссии СФ по защите госсуверенитета Андрей Кли-

мов предложил «внести изменения в российское за-
конодательство с целью полностью оградить элек-
торальный суверенитет от любых попыток вмеша-
тельства извне». «Но это не значит, что изменится 
прозрачность наших выборов или не будем выпол-
нять все обязательства, связанные с международ-
ным наблюдением за их ходом»,— заверил он.

Члены комиссии обсудили также содержащий-
ся в решении КМСЕ (

”
Ъ“ писал о нем 25 сентября) 

призыв «допустить на президентские выборы 
Алексея Навального», который тоже был расценен 
как вмешательство во внутренние дела РФ. Этот 
вопрос был внесен в повестку уже на заседании 
комиссии сенатором Олегом Морозовым, кото-
рый назвал это решение СЕ «политическим давле-
нием на политическую систему России». Господин 
Рябков выразил озабоченность «происходящим в 
КМСЕ и дискриминационным подходом к дея-
тельности РФ в ПАСЕ». Эксперт комиссии СФ Алек-
сей Автономов отметил, что КМСЕ принял свое ре-
шение еще до того, как Верховный суд РФ отпра-
вил на пересмотр дело «Кировлеса» в кировский 
суд: тот повторил свой приговор, который пока не 
оспаривался в ЕСПЧ. В итоге члены комиссии ре-
шили направить в «соответствующие ведомства, в 
том числе Минюст, МИД и РАН» запросы с прось-
бой «дать правовую и научную оценку» решению 
действиям Комитета министров СЕ с точки зрения 
вмешательства во внутренние дела РФ. Также ре-
шено направить запрос в правоохранительные ор-
ганы с просьбой проверить факты, о которых заяв-
ляла госпожа Ковитиди.

Наталья Городецкая

К российским выборам  
не допускают Совет Европы
В ответ на призыв допустить Алексея Навального

Тему межбюджетных отношений  
с учетом приближения выборов  
может затронуть и глава государства, 
если примет решение баллотироваться, 
говорит источник ”Ъ“ в правительстве
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Дело «Хохтиф» поднялось высоко 
В июне Октябрьский райсуд Петербурга 

признал бывшего гендиректора ХДР Екате-
рину Радаеву и топ-менеджера компании Ва-
дима Соколова виновными в покушении 
на мошенническое хищение €4 млн у ООО 
«Инвестиционная компания 

”
Пулковская“» 

(ИКП) — структуры одного из крупнейших 
автодилеров Петербурга Евгения Войтенко-
ва. Оба топ-менеджера осуждены к двум го-
дам колонии-поселения и сейчас ожидают 
рассмотрения дела в апелляции. Водитель 
ХДР Алексей Ефремов был приговорен к по-
лутора годам. 

В уголовную плоскость конфликт между 
двумя петербургскими структурами пере-
шел по итогам их гражданско-правового спо-
ра об оплате договора, заключенного в де-
кабре 2010 года ХДР с компанией господина 
Войтенкова на проектирование зданий двух 
дилерских автоцентров — Mercedes-Benz 
и Porsche на перекрестке Пулковского шос-
се и Дунайского проспекта. Сотрудники ХДР, 
согласно условиям контракта, разработали 
проектную документацию и получили поло-
жительное заключение центра госэксперти-
зы. Оба дилерских центра были построены 
ИКП, хотя и с другими партнерами, но ХДР 
заказчик выполненные работы не оплатил. 

Разбирательство спора в Стокгольмском 
арбитраже по иску ХДР и встречному иску 
к нему ХДР о возмещении убытков за ненад-
лежащее исполнение условий контракта 
длилось более полутора лет. Интересы ИКП 
представляли известные специалисты по 
коммерческому арбитражу ныне покойный 
профессор СПбГУ Валерий Мусин (бывший 
судья ad hoc в ЕСПЧ по делу ЮКОСа и член 
совета директоров «Газпрома») и Тимур Иб-
рагимов. Но Арбитражный институт Торго-
вой палаты Стокгольма обязал ИКП упла-
тить ХДР около €4 млн, после чего решение 
было признано арбитражными судами РФ 
всех инстанций и обращено к исполнению. 
ИКП, однако, в течение трех лет не оплачи-
вало долг, получая отсрочки и рассрочки, из-
за чего спор неоднократно вновь переходил 
в арбитражные суды. 

Параллельно ИКП инициировало в отно-
шении оппонентов возбуждение уголовно-
го дела, которое завершилось обвинитель-
ным приговором. По версии следствия, про-
ектная документация не соответствовала 
техзаданию и корпоративным стандартам 
конкурирующих компаний — в частности, 
Mercedes-Benz и Porsche располагались в од-
ном здании. Кроме этого, следствие полага-
ет, что были изготовлены подложные доку-
менты — к примеру, дополнение к заданию 
на проектирование. 

Адвокат Евгений Рубинштейн, представ-
ляющий интересы Екатерины Радаевой, ут-
верждает, что в деле допущено несколько 
грубых нарушений. Так, по его словам, Ок-
тябрьский райсуд не принял во внимание 
решение Стокгольмского арбитража, име-
ющее преюдициальное значение, и раскри-
тиковал, по сути, это решение в приговоре. 
«Районный суд поставил себя выше Сток-
гольмского арбитража, решение которого 
проверялось всеми арбитражным судами 
РФ, в том числе Высшим арбитражным су-
дом»,— отмечает адвокат. Октябрьский рай-
суд, по его оценке, не был беспристрастен, 
как того требует закон. Как рассказал 

”
Ъ“ за-

щитник, в процессе были представлены за-
ключения специалистов, опровергающие 
выводы экспертизы, проведенной на след-
ствии, о фальсификации подсудимыми до-
кументов. Однако суд признал заключения 
всех специалистов, что представлялись за-
щитой, недопустимыми. «Не хотелось бы ду-
мать о наличии какой-либо коррупционной 
составляющей, но из приговора ясно следу-
ет желание суда угодить Евгению Войтенко-
ву»,— заявил 

”
Ъ“ Евгений Рубинштейн. 

В частности, защитник обращает внима-
ние на один момент в приговоре. По словам 
господина Рубинштейна, суд, разрешая это 
дело, указывает, что ХДР должно было не 
только исполнять обязательства, закреплен-
ные в договоре, но и желания единственно-

го учредителя ИКП. Естественно, что такого 
«обязательства», резюмирует адвокат, не за-
фиксировано в договоре, зато оно появилось 
в приговоре. «Уголовное дело в отношении 
сотрудников ХДР выгодно исключительно 
учредителю ИКП Евгению Войтенкову, по-
скольку обвинительный приговор может 
повлечь за собой возможность пересмотра 
основного решения по вновь открывшимся 
обстоятельствам и, как следствие, возмож-
ность не платить ХДР за проделанную рабо-
ту»,— полагает господин Рубинштейн. 

Предварительные апелляционные жало-
бы, в которых защитники настаивают на не-
виновности Екатерины Радаевой, Вадима 
Соколова и Алексея Ефремова, уже поданы. 
Сейчас, как уточнили в объединенной пресс-
службе судов Петербурга, участники процес-
са знакомятся с протоколом судебного засе-
дания. После ознакомления, пообещал Евге-
ний Рубинштейн, будут поданы дополненные 
и расширенные апелляционные жалобы.

Еще один спор
Между тем, кроме коммерческого спора по 
контракту с ИКП, ХДР оказался втянут в спор 
с другой компанией Евгения Войтенкова — 
ООО «Олимп ФС», которое добилось взыска-
ния с ХДР около €5 млн по договору займа. 
Решение было принято Межотраслевым тре-
тейским судом. В ХДР утверждают, что дого-
вор займа компания никогда не заключала; 
не уведомлялось ни о судебных заседаниях, 
ни о принятом против нее решении. Неза-
висимая экспертиза по заказу ХДР подтвер-
дила, что подписи госпожи Радаевой и пред-
ставителя ХДР Павла Вецана на договоре зай-
ма и на доверенности, якобы выданной ХДР 
для представления его интересов в третей-
ском суде, сфальсифицированы. Но доказать 

это в арбитражных и Верховном судах ХДР 
не удалось, как и добиться возбуждения уго-
ловного дела по факту мошенничества, вы-
ражающегося в подделке документов и не-
законном завладении денежными средства-
ми компании. Следственный отдел МВД за-
регистрировал заявление о преступлении 
в 2014 году, с тех пор в возбуждении уголов-
ного дела было несколько раз отказано, но 
постановления об отказе отменялись — по-
следний раз такое постановление СО ОМВД 
по району Хамовники было вынесено 18 ян-
варя 2017 года, а 13 февраля 2017 года отме-
нено районной прокуратурой. 

Между тем сам Евгений Войтенков сказал 

”
Ъ“, что уверен в воровстве со стороны осу-

жденных и рассчитывает после вступления 
приговора в силу добиться пересмотра реше-
ния Стокгольмского арбитража по новым об-
стоятельствам. «Нет у них никакой преюди-
ции. Мы просили возбудить уголовное дело 
еще до арбитражного разбирательства, но нам 
неоднократно отказывали»,— пояснил он тот 
факт, что уголовное преследование началось 
с опозданием. «Разбирательство в Стокгольм-
ском арбитраже длилось один день, и мне да-
же не дали выступить, а ХДР, как выяснилось 
уже в ходе уголовного расследования, пред-
ставлял член правления самого Стокгольм-
ского арбитража господин Валин»,— отме-
тил Евгений Войтенков, добавив, что «это был 
первый в его жизни судебный процесс».

По словам бизнесмена, сам он 25 лет ра-
ботал с зарубежными компаниями, в том 
числе немецкими, и полностью доверял го-
ловному Hochtief как одной их крупнейших 
в мире компаний. По его словам, ХДР дол-
жен был выкупить ИКП, оставив господину 
Войтенкову проект на два дилерских центра 
стоимостью €380 тыс., а остальную коммер-
ческую недвижимость ХДР проектировал за 
€3 млн для себя. «Разрешение на строитель-
ство мы в основном получали, чтобы про-
дать ИКП, поэтому свои центры перепроек-
тировали, а документацию на объекты ХДР 
вообще не проверяли»,— говорит господин 
Войтенков. По его словам, документы об ис-

полнении этого контракта подделаны, а ана-
логичные утверждения ХДР в отношении 
«Олимпа ФС» необоснованны, что «провере-
но судами всех инстанций, включая Верхов-
ный». Все сотрудники ХДР, в том числе Екате-
рина Радаева, немецкой стороной уже уволе-
ны, отметил бизнесмен.

«Идеальный пример 
сотрудничества» 
Председатель правления Российско-Герман-
ской внешнеторговой палаты (ВТП) Маттиас 
Шепп в беседе с 

”
Ъ“ назвал работу ХДР в Рос-

сии «идеальным примером реализации 
успешного российско-германского сотруд-
ничества». «Компания построила в России 
множество объектов, использовала передо-
вые строительные технологии и собствен-
ное ноу-хау»,— сказал он. По мнению собе-
седника 

”
Ъ“, преследование ХДР «может от-

рицательно повлиять на инвестиционную 
привлекательность российской экономики 
в целом», постольку ноу-хау компании бы-
ло использовано недобросовестным обра-
зом, ее законные интересы не были защи-
щены, а топ-менеджмент обвиняется в про-
тивоправных действиях. «Результаты много-
летних усилий по привлечению инвесторов 
и созданию комфортного бизнес-климата 
могут быть перечеркнуты такими проблем-
ными случаями»,— убежден Маттиас Шепп.

Советник бизнес-омбудсмена РФ Сергей 
Ермаков в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что юристы 

аппарата Бориса Титова занимаются делом 
«Хохтиф» с момента его обращения в связи 
с началом расследования в декабре 2014 го-
да и считают ситуацию «абсурдной». «Мы об-
ращались к генпрокурору и неоднократно 
ставили вопрос на межведомственной рабо-
чей группе в генпрокуратуре, последний раз 
он обсуждался неделю назад. Спор должен 
был решаться в гражданском судопроизвод-
стве, и поскольку решение Стокгольмско-
го арбитража вступило в силу, в уголовном 
процессе должна была учитываться преюди-
ция,— отметил господин Ермаков.— Вопро-
сы вызывает и квалификация обвинения по 
159-й статье УК (мошенничество): разреше-
ние на строительство по инкриминируемо-
му обвиняемым проекту получал заказчик, 
причем тут уголовное дело?».

В Генпрокуратуру с жалобой на необо-
снованность уголовного преследования 
ХДР обратились и представители организа-
ции малого и среднего предприниматель-
ства «Опора России». «Позиция прокурату-
ры по такого рода делам должна однознач-
но выражать неприятие случаев уголовного 
преследования, направленного на перевод 
гражданско-правовых отношений в уголов-
но-правовую сферу»,— говорит начальник 
юридического отдела «Опоры России» Ири-
на Юнкман. По ее словам, «Опора России» на-
мерена и дальше отстаивать интересы инве-
стора в различных инстанциях. 

«Ситуация в споре 
”
Хохтиф“ с 

”
Пулков-

ской“ выглядит неприглядно и не способству-
ет улучшению имиджа России как страны, по-
ложительно относящейся к международному 
арбитражу,— сказал 

”
Ъ“ эксперт по коммер-

ческому арбитражу адвокат Double Bridge Law 
Сергей Усоскин.— Если арбитражное реше-
ние действительно основано на поддельных 
документах, то это, безусловно, основание для 
его неисполнения. Однако возникает вопрос, 
почему установление этого несложного факта 
заняло более четырх лет после признания ре-
шения Арбитражного института Стокгольм-
ской палаты. Даже если это не так, череда со-
бытий: предоставление отсрочки в исполне-
нии решения арбитража, 

”
появление” креди-

тора и третейского решения на сходную сум-
му и, наконец, уголовное дело выглядят в со-
вокупности как попытки избежать исполне-
ния решения любыми способами». По его сло-
вам, ситуация подчеркивает важность для от-
ветчиков защищать свои права по максиму-
му в арбитраже, «чтобы потом не приходи-
лось отдуваться годами в российских судах».

Елена Черненко;  
Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Евгений Войтенков, один 
из крупнейших автодилеров 
 Петербурга, уверен в воровстве 
со стороны осужденных 
и рассчитывает добиться 
пересмотра решения арбитража  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА 

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

Быть  
как все

Кризис основных партий. Успех не-
рукопожатных крайне правых. Про-
блемы с новой повесткой дня. Раз-
дробленность общества. Неуверен-
ность в будущем. Добро пожаловать 
в современную Европу! На воскрес-
ных выборах в Германии не случи-
лось ничего экстраординарного, про-
сто она стала как все, утратив образ 
острова разума и стабильности в оке-
ане абсурда и неопределенности.

Самое обсуждаемое — вхожде-
ние в Бундестаг партии «Альтерна-
тива для Германии» (АдГ), откры-
то выступающей с антииммиг-
рантских и антиевропейских по-
зиций. По общеевропейским мер-
кам немцы просто подтянулись 
к другим: в большинстве парламен-
тов стран—членов ЕС единомыш-
ленники АдГ представлены давно, 
а в соседней Австрии они, вероятно, 
вскоре снова войдут в правительст-
во. Для немцев шокирующим явля-
ется не только факт, но и язык, на ко-
тором АдГ общается с гражданами. 
«Вернуть страну народу», «право гор-
диться прошлым», «иметь мужество 
быть Германией» — политический 
класс вздрагивает, вспоминая о са-
мом мрачном периоде истории.

Самое же неприятное в том, что 
такая риторика находит отклик сре-
ди заметной части населения, кото-
рое совсем не так монолитно в от-
вержении популистов, как хоте-
лось бы истеблишменту и интелли-
генции. Миграционный кризис бес-
следно не прошел, хотя о его послед-
ствиях стараются говорить аккурат-
но. Благо технически немецкое го-
сударство сработало четко — пере-
распределение и обустройство при-
бывших проходит эффективно. Од-
нако фактор иммигрантов растра-
вил язвы, которые до этого меньше 
бросались в глаза.

Успех АдГ на востоке Германии 
(бывшая ГДР), где она стала вто-
рой по собранным голосам парти-
ей (в Саксонии — первой), проде-
монстрировал, насколько не едина 
страна спустя почти три десятиле-
тия после воссоединения. Реальных 
мигрантов на востоке кратно мень-
ше, чем на западе. Однако немалый 
процент восточных немцев чувству-
ет себя гражданами второй катего-
рии, чаяниями которых власти ни-
когда всерьез не занимались, просто 
предписав им начать жить по-запад-
ному. И всеобщая озабоченность ин-
теграцией выходцев с Ближнего Вос-
тока порождает протест — мол, о нас 
никто так не беспокоился. Справед-
ливо это или нет, можно спорить, но 
восприятие важнее реальности.

Избирательная кампания прохо-
дила под негласным лозунгом «луч-
шее — враг хорошего», не надо пере-
мен. Итог двойственный. Радикаль-
ных перемен не произошло, четвер-
тый срок подряд канцлером остает-
ся Ангела Меркель, личная популяр-
ность которой чуть не вдвое превы-
шает рейтинг ее партии. Но, если 
вдаваться в частности, статус-кво 
очень шаткий.

Германия завершает в Европе се-
зон больших выборов. После «Брек-
сита» и Трампа все с ужасом ожидали 
голосования в Нидерландах, Фран-
ции и ФРГ. Крайние и альтернатив-
ные силы к власти нигде не пришли, 
сторонники умеренности и мейн-
стрима могут перевести дух. Однако 
надежда на то, что после этой серии 
волеизъявлений Старый Свет обре-
тет устойчивое и солидное руководст-
во для стабилизации и обновления, 
не оправдалась. Везде по-разному, но 
ситуация труднопрогнозируема.

Вероятные сложности с формиро-
ванием правительства и его дальней-
шей устойчивостью будут иметь воз-
действие на европейскую политику. 
От Ангелы Меркель ждут решимости 
по трансформации ЕС, тем более что 
у нее теперь есть партнер во Фран-
ции — Эмманюэль Макрон рвется 
в бой. Но настроение избирателей 
в Германии запутанное. Внятного 
мандата на изменение европейской 
реальности не получено. Но и в ее со-
хранение верится все меньше.

Надежда на то, 
что Старый Свет 
обретет устойчивое 
руководство, 
не оправдалась

Геннадию Гатилову присмотрели место в Женеве
Замглавы МИДа может стать постпредом РФ при отделении ООН

Как стало известно ”Ъ“, заместитель министра ино-
странных дел РФ Геннадий Гатилов может занять долж-
ность постпреда России при отделении ООН и других 
международных организациях в Женеве. На этом по-
сту он, как ожидается, сменит Алексея Бородавкина, 
которого собеседники ”Ъ“ прочат на должность посла 
РФ в Казахстане. Позиция в Женеве на данный момент 
 одна из самых непростых, поскольку именно там про-
ходят буксующие межсирийские переговоры.

О грядущих кадровых перестановках в МИДе 
”
Ъ“ расска-

зали два источника, знакомые с ситуацией.
Геннадий Гатилов занимает пост заместителя главы МИД 

РФ с января 2011 года. Он курирует широкий круг вопросов 
в сфере многосторонней дипломатии, связанных с участием 
России в ООН, специализированных организациях ее систе-
мы, которые охватывают деятельность в области междуна-
родного экономического, экологического и гуманитарного 
сотрудничества, а также соблюдения прав человека. Кроме то-
го, он занимается проблематикой ЮНЕСКО и межгосударст-
венного взаимодействия в спорте, сфере туризма и культуры.

Господин Гатилов родился в 1950 году, в 1972-м окончил 
МГИМО и устроился в МИД. Работал на различных должно-
стях в центральном аппарате министерства и за рубежом. 
С 1999 по 2004 год был первым замом Сергея Лаврова, зани-
мавшего на тот момент должность постпреда РФ при ООН. 
С 2004 по 2008 год Геннадий Гатилов был старшим советни-
ком канцелярии генсека ООН, а с 2008 по 2011 год — дирек-
тором департамента международных организаций МИД 
РФ. Имеет дипломатический ранг чрезвычайного и полно-
мочного посла.

Позиция постпреда при отделении ООН и других между-
народных организациях в Женеве сейчас одна из самых не-
простых и важных в системе МИДа. В Женеве под эгидой ООН 
проходят межсирийские переговоры — консультации меж-
ду делегацией правительства в Дамаске и разрозненными 
группами оппозиции. Уже прошло семь раундов перегово-
ров, однако ощутимых результатов они не принесли. Спец-
посланник генсека ООН по Сирии Стаффан де Мистура зая-

вил, что следующие консультации состоятся в конце октября. 
Представители российского постпредства активно вовлече-
ны в подготовку встречи и сам переговорный процесс.

С декабря 2011 года должность постпреда РФ при отделе-
нии ООН и других международных организациях в Женеве 
занимает Алексей Бородавкин. Он также родился в 1950 го-
ду, а МГИМО окончил в 1973-м. В системе МИДа с 1975 года. 
Возглавлял четвертый департамент стран СНГ, был послом 
в Словакии и постпредом РФ при ОБСЕ. С марта 2008 по де-
кабрь 2011 года занимал должность заместителя министра 
иностранных дел. Имеет ранг чрезвычайного и полномоч-
ного посла.

Собеседники 
”
Ъ“ в дипломатических кругах прочат Алек-

сея Бородавкина на пост посла РФ в Казахстане. Нынешнему 
главе российской дипмиссии в Астане Михаилу Бочарнико-

ву, занимающему эту должность с 2006 года, скоро испол-
нится 70 лет — это предельный возраст для госслужащего.

Между тем по совместительству Алексей Бородавкин явля-
ется и представителем РФ при Конференции по разоружению 
в Женеве — еще одной важной международной площадке, 
где уже много лет буксуют переговоры. Так что в любом слу-
чае работа для российских дипломатов в Женеве найдется.

Елена Черненко
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Геннадия Гатилова прочат на высокий пост 
в Женеве, где ему придется вплотную заняться 
межсирийскими переговорами и другими 
непростыми вопросами   
ФОТО  ДМИТРИЯ СЕРЕБРЯКОВА/ТАСС



Пенсионные фонды остались при своих
Заявки на перевод накоплений не накапливаются
С блокировкой основного дистанцион-
ного канала приема заявлений на пе-
ревод накоплений трафик клиентов 
между фондами опустился до мини-
мума. В августе о желании сменить 
страховщика Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) уведомили немногим более 
10 тыс. человек. В выигрыше остались 
игроки, ориентирующиеся на защиту 
базы, а в конечном итоге и клиенты, 
ведь  досрочные переходы между фон-
дами стоят им инвестдохода.

Промежуточные итоги приема заяв-
лений на перевод пенсионных накопле-
ний по запросу 

”
Ъ“ раскрыли в ПФР. По со-

стоянию на 1 сентября в фонд поступило 
4,513 млн заявлений. Из них 2,5 млн заяв-
лений на перевод средств из ПФР в НПФ, 
1,93 млн человек рассчитывают сменить 
один НПФ на другой. Хотя за аналогичный 
период прошлого года общее число заявле-
ний было меньшим (3,62 млн), основной за-
дел текущего года состоялся в его первой по-
ловине. В этот период общее число заявле-
ний росло примерно на 600–700 тыс. в ме-
сяц. Но в июле общий трафик рухнул до 
100 тыс. заявлений, в августе же переток 

прекратился почти полностью — общее чи-
сло заявлений составило всего 11 тыс.

Причина остановки перетоков — бло-
кировка основного дистанционного кана-
ла приема заявлений в ПФР, через удостове-
ряющие центры (УЦ, см. 

”
Ъ“ от 28 июня). По 

данным Счетной палаты, с использовани-
ем УЦ в 2016 году в ПФР было подано более 
87% заявлений на перевод накоплений. При 
этом проверка СП выявила «риски фальси-
фикации заявлений от имени застрахован-
ных лиц». И если в июле блокировка удосто-
веряющих центров воспринималась рын-
ком как временный шаг, сейчас никаких 
предпосылок возобновления деятельности 
этого канала не просматривается.

Как отмечает один из брокеров, в сентя-
бре никто из его крупных НПФ не вел аг-
рессивного розничного привлечения ОПС: 
«Альтернативы УЦ пока нет, а работать в стол 
никто не хочет». «Примерно половина рын-
ка, то есть фонды, которые ориентирова-
лись на защиту базы и не вели агрессивного 
привлечения, остались в плюсе»,— отмечает 
глава НПФ из топ-10.

Возможности для перевода пенсионных 
накоплений граждан остаются. Прежде всего 

— личным визитом в ПФР. Кроме того, боль-
шинство фондов тестируют возможность по-
дачи заявлений через портал государствен-
ных услуг, отмечает гендиректор АО «НПФ 

”
Согласие“» Александр Вьюницкий. Одна-

ко работа через такой канал также не лише-
на рисков. «Сейчас активно обсуждается воз-
можность использования простой, а не уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписи для перевода пенсионных накопле-
ний через сайт госуслуг, но мы категорически 
против такого варианта»,— говорит генди-
ректор НПФ «Будущее» Николай Сидоров. Как 
он поясняет, данные подписи будут оставать-
ся на компьютерах сотрудников, оформляю-
щих смену НПФ клиентами. «Таким образом, 
создается поле для манипулирования персо-
нальными данными застрахованных лиц»,— 
предостерегает Николай Сидоров.

В текущих условиях отыграть просадку по 
активности переходов рынок до конца года 
не успеет, хотя во второй половине года ак-
тивность фондов и клиентов резко возраста-
ет. Как ожидает Александр Вьюницкий, об-
щее число переходов в 2017 году по сравне-
нию с прошлым годом может снизиться на 
треть. Гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 

Денис Рудоманенко прогнозирует и «паде-
ния конвертации продаж в фактические пе-
реходы до 30% от количества заключаемых 
договоров». При этом себестоимость привле-
чения ОПС будет расти, а мотивация прода-
ющих сетей (банков, сотовых ритейлеров и 
проч.) снижаться, так как они работают по 
факту состоявшегося перехода.

Санации крупных банков также не спо-
собствуют оживлению рынка. «Со сменой 
собственников банков, родственных круп-
ным НПФ, на Банк России, агрессивный рост 
клиентской базы перестает быть для этих 
фондов приоритетной задачей»,— отмеча-
ет управляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. По его словам, бенефициарам и ме-
неджменту НПФ «придется сосредоточиться 
на решении вопросов с качеством активов, 
развязывании кольцевых схем финансиро-
вания проектов и снижения взаимной зави-
симости». Поэтому, заключает господин Мит-
рофанов, без восстановления относительно 
дешевого способа наращивания клиентской 
базы (через УЦ) возврата к массовому привле-
чению не произойдет.

Павел Аксенов

Агрессивная ценовая поли-
тика, развернутая летом рос-
сийскими отельерами, лиши-
ла их части клиентов, пришли 
к выводу аналитики JLL. Так, 
в прибрежной части Сочи 
по итогам сезона загрузка 
 отелей сократилась на 11 про-
центных пунктов, впервые 
уступив показателям горного 
кластера, традиционно пользу-
ющегося спросом лишь зимой. 
Недосчитались гостей и под-
московные отельеры: клиен-
ты на фоне июльского повы-
шения цен и плохой погоды 
предпочли отдых за рубежом.

Загрузка гостиниц в прибреж-
ном кластере Сочи по итогам трех 
летних месяцев сократилась на 11 
процентных пунктов (п. п.) отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года — до 57%. Такие вы-
воды в своем исследовании дела-
ет компания JLL. По данным кон-
сультантов, это падение произош-
ло на фоне роста среднего тарифа 
(ADR) на 3%, до 12,3 тыс. руб. До-
ходность на номер (RevPAR) в при-
брежном кластере по итогам ле-
та снизилась на 14%, до 7 тыс. руб. 
Аналогичные расчеты и у других 
консультантов. Руководитель го-
стиничного направления CBRE Та-
тьяна Белова добавляет, что наибо-
лее заметным падение загрузки в 
прибрежном кластере оказалось в 
июле этого года — 13 п. п. по срав-
нению с тем же месяцем 2016 года. 
В августе аналогичный спад соста-
вил 9 п. п., добавляет она.

В JLL снижение интереса к при-
брежным отелям Сочи связывают 

с установившейся в первой поло-
вине лета холодной погодой и ро-
стом конкуренции со стороны зару-
бежных направлений. «Этим летом 
многие действительно предпочли 
зарубежные курорты»,— соглаша-
ется Татьяна Белова. Похожие дан-
ные и у отельеров. Региональный 
директор Accor в России, Грузии и 
СНГ Алексис Деларофф говорит, что 
результаты сети соответствуют дан-
ным консультантов. «В 2016 году от-
мечался сильный рост спроса на 

отели в прибрежном кластере, в ре-
зультате в начале летнего сезона та-
риф на размещение сильно увели-
чился, а оперативно его снизить не 
так просто»,— объясняет он. Госпо-
дин Деларофф рассчитывает, что в 
дальнейшем падение будет отыг-
рываться за счет маркетинговых 
акций и дополнительного спроса 
в осенний период. «Большинство 
отельеров не учло изменившуюся 
политическую ситуацию и не смо-
гло выработать правильный мар-

кетинговый план на сезон, что и не 
позволило выдержать конкурен-
цию с тем же турецким предложе-
нием»,— соглашается с доводами 
партнер DND Management Дмит-
рий Макаров. По его мнению, в бу-
дущем российским отельерам при-
дется учитывать влияние на за-
грузку не только внутренних, но и 
внешних факторов.

Спад операционных показате-
лей отелей прибрежной части Со-
чи произошел на фоне их роста в 

горном кластере. По данным JLL, 
по итогам лета загрузка качествен-
ных отелей здесь выросла на четы-
ре процентных пункта — до 64%. 
При этом ADR снизился на 0,6%, 
до 2,8 тыс. руб., а RevPAR показа-
ла рост на 5%, до 1,8 тыс. руб. Тать-
яна Белова связывает это с невысо-
кими относительно высокого сезо-
на ценами на размещение. Вторым 
фактором, по ее словам, стала рабо-
та отельеров по организации мно-
жества досуговых программ непо-
средственно в горном кластере и 
запуск шаттла до побережья. Выво-
ды аналитиков гостиничного рын-
ка совпадают с доводами туропера-
торов, которые на протяжении все-
го летнего сезона указывали на рез-
кий отток туристов с российских 
курортов на фоне высоких цен на 
размещение (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября).

Сильное влияние на спрос аг-
рессивной ценовой политики хо-
рошо видно также на примере от-
елей Подмосковья. По расчетам JLL, 
в июне их загрузка выросла на три 
процентных пункта относительно 
аналогичного периода прошлого 
года. Но уже в июле на фоне увели-
чения тарифа на 9% этот показатель 
начал снижаться. В итоге в августе 
заполняемость подмосковных го-
стиниц снизилась на 8%, а RevPAR 
упала на рекордные 16%. Сред-
няя загрузка отелей Подмосковья 
по итогам летнего сезона состави-
ла 58% — на три процентных пун-
кта ниже, чем годом ранее. RevPAR 
за аналогичный период потеряла 
6% (сократившись до 3,2 тыс. руб.), 
ADR — 1% (до 5,55 тыс. руб.).

Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20397,58 (+101,13)
РТС 1130,54 (+7,3)
FTSE 100 7301,29 (–9,35)

DAX 30 12594,81 (+2,46)
DJIA* 22275,12 (–74,47)
NASDAQ Composite* 6364,99 (–61,92)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.09.17
Австралийский доллар 45,7765
Английский фунт 77,9156
Белорусский рубль** 29,6732
Датская крона* 92,1277

Доллар США 57,5660
Евро 68,5553
Индийская рупия*** 88,5375
Казахский тенге*** 16,8605

Канадский доллар 46,6235
Китайский юань* 86,9564
Норвежская крона* 73,6091
СДР 81,8997

Сингапурский доллар 42,6826
Новая турецкая лира 16,3238
Украинская гривна* 21,8716
Шведская крона* 71,8246

Швейцарский франк 59,2121
Японская иена*** 51,3066
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одна из задач журналиста — не про-
сто рассказать о событии, а заглянуть 
внутрь него и проанализировать по-
следствия. Из этого получается исто-
рия. И, как правило, простые объяс-
нения происходящего от компаний 
воспринимаются с недоверием, если 
мы подозреваем, что нужно читать 
между строк. Как, например, в исто-
рии с активным пиаром распродажи 
активов ЛУКОЙЛа.

В августе компания заявила, что 
собирается продать нефтетрейдер-
скую Litasco как почему-то непро-
фильную. На прошлой неделе прав-
ление ЛУКОЙЛа уже одобрило подго-
товку материалов для сделки, окон-
чательное решение примут до конца 
года. Первую же мысль — наверняка 
это связано с санкциями и давлени-
ем в Европе — совладелец ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов не подтверждал, го-
воря, что актив затратно содержать, а 
торговые операции требуют большо-
го оборотного капитала. Но призна-
вал, что привлекать финансирова-
ние за рубежом стало трудней.

А в сентябре ЛУКОЙЛ заявил, что 
готов расстаться с купленным в 2013 
году сицилийским НПЗ ISAB мощно-
стью 16 млн тонн в год. По словам го-
сподина Алекперова, НПЗ интересен 
крупным переработчикам из США, 
инвестфондам, одной из националь-
ных нефтекомпаний из Персидско-
го залива. Продавать ISAB собирают-
ся, так как зарубежные проекты у ЛУ-
КОЙЛа не в приоритете, пусть неф-
тепереработка в Западной Европе 
и «демонстрирует хорошую доход-
ность». Вагит Алекперов говорил, что 
ЛУКОЙЛ модернизировал завод, что-
бы он приносил доход. Но тогда за-
чем продавать выгодный НПЗ? В ком-
пании поясняют: избавление от ак-
тивов — не самоцель, а главным ар-
гументом при принятии окончатель-
ного решения будет хорошая цена.

До этого ЛУКОЙЛ продавал реаль-
но проблемные структуры в Восточ-
ной и Центральной Европе, что лег-
ко списывалось на санкционные ри-
ски. В декабре 2014 года проданы 
АЗС в Чехии, Словакии и Венгрии, в 
апреле 2015 года — 240 АЗС и нефте-
базы на Украине, в этом году — «Кар-
патнефтехим». В 2015 году продана 
Lukoil Eesti, а в 2016 году — 230 АЗС 
в Литве, Латвии и Польше, чтобы ку-
пить заправки в Бенилюксе. А в Рос-
сии в мае закрылась сделка по прода-
же явно непрофильной алмазодобы-
вающей «Архангельскгеолдобычи» 
«Открытие Холдингу» за $1,45  млрд. 
Но эти расставания выглядели ло-
гичными, а вот продажа хорошо ра-
ботающих активов все же вызывает 
вопросы.

Впрочем, рынок, кажется, верит 
ЛУКОЙЛу: мои собеседники как один 
говорят, что хоть активы в Европе и 
безубыточны, но отвлекают из ком-
пании много денег, не принося хоро-
шей маржи. Дескать, развивать добы-
чу в России выгодней, чем переработ-
ку или трейдинг за рубежом, с кото-
рыми у основного бизнеса  ЛУКОЙЛа 
нет синергии.

Но в то, что все так скучно, верить 
не хочется. К тому же заявления о 
продаже не всегда делают для того, 
чтобы что-то продать.

правила  
игры

Простые объяснения 
происходящего 
от компаний воспри-
нимаются с недове-
рием, если мы подо-
зреваем, что нужно 
читать между строк

могут оказаться ужасно скучными, 
замечает обозреватель  
отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

Экспорт «Роснефти» могут оплатить конкуренты
Нефтяникам предложено компенсировать потери госкомпании
«Роснефть» близка к тому, чтобы до-
биться от правительства компенса-
ции своих дополнительных расходов 
на транспортировку нефти в Китай 
через Казахстан. Для этого ФАС пред-
лагает на ноябрь—декабрь понизить 
тариф на прокачку по казахской тру-
бе, одновременно повысив тариф для 
 сибирского маршрута Восточная Си-
бирь—Тихий океан (ВСТО). Но в этом 
случае потери «Роснефти» в Казахстане 
частично компенсируют и другие неф-
текомпании, экспортирующие нефть 
по ВСТО. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, фи-

нального решения по схеме пока нет, 
и правительство может не успеть со-
гласовать такой вариант до ноября.

ФАС вчера разместила на regulation.gov.
ru проект коррекции тарифов на транспор-
тировку нефти в системе «Транснефти». Ве-
домство предлагает в ноябре—декабре в 
2,6 раза снизить тариф на прокачку нефти 
в Казахстан через станцию Юргамыш (неф-
тепровод ТОН-2) — до 225 руб. за тонну, од-
новременно повысив тариф по нефтепро-
воду Восточная Сибирь—Тихий океан на 

43,55 руб. за тонну, до 2504 руб. С начала 
2018 года тарифы будут вновь изменены в 
ходе ежегодной индексации.

Через Юргамыш нефть «Роснефти» через 
Казахстан поставляется в Китай, объем та-
ких поставок в 2017 году вырастет с 3 млн до 
10 млн тонн. Рост поставок связан с подписа-
нием нового контракта «Роснефти» с китай-
ской CNPC (см. 

”
Ъ“ от 10 января). Но в этом го-

ду «Транснефть» прокачивает еще 7 млн тонн 
не напрямую, а «петлей» через Уфу, в резуль-
тате чего платежи «Роснефти» за прокачку 
выросли. В «Транснефти» объясняют это не-
обходимостью смешивать сибирскую мало-
сернистую нефть с более сернистой поволж-
ской. Если же направить 7 млн тонн мало-
сернистой нефти в Китай напрямую, то со-
держание серы в нефти на западном направ-
лении, которое и так постоянно увеличива-
ется в последние годы, резко возрастет. Это 
ухудшит характеристики экспортной неф-
ти и ударит по экономике НПЗ в европей-
ской части РФ. По данным 

”
Ъ“, «Транснефть» 

и «Роснефть» обсуждали возможное строи-
тельство в Юргамыше станции компаунди-
рования для смешения нефти. Но выясни-

лось, что если инвестиции в резервуарный 
парк такой станции заложить в тариф, то он 
будет для нефтекомпании еще затратнее, 
чем схема с «петлей». В ФАС и «Транснефти» 
комментариев по тарифной схеме не дали, в 
«Роснефти» не ответили 

”
Ъ“.

«Роснефть» на уровне правительства на-
стаивала на снижении тарифа в направле-
нии Казахстана, предлагая компенсировать 
это «Транснефти» через другие источни-
ки. Как говорил ранее 

”
Ъ“ вице-президент 

Argus Вячеслав Мищенко, с учетом сравни-
тельно низкой цены на нефть стоимость 
транспортировки становится чувствитель-
ной для поставок.

Но решение, предложенное ФАС, означа-
ет, что потери «Роснефти» будут оплачивать 
и прочие пользователи ВСТО (ЛУКОЙЛ, «Сур-
гутнефтегаз» и др.). Вчера в нефтекомпаниях 
отказались от комментариев. По данным 

”
Ъ“, 

«Роснефть» в ходе дискуссии утверждала, что 
увеличение платы за поставки по ВСТО дру-
гие нефтекомпании компенсируют тем, что 
уровень серы в нефти на западном направле-
нии не вырастет. Впрочем, по данным собе-
седников 

”
Ъ“, нефтекомпании с таким под-

ходом не согласны. Если новые тарифы будут 
утверждены, объем перекрестного субсиди-
рования между казахстанским маршрутом и 
ВСТО составит, по оценке 

”
Ъ“, около 350 млн 

руб. Учитывая, что основной поток нефти по 
ВСТО обеспечивает «Роснефть», на других иг-
роков придется примерно 100 млн руб.

Но, по словам собеседников 
”
Ъ“, оконча-

тельное решение по утверждению предло-
женных ФАС тарифов пока не принято, во-
прос будет рассматриваться на уровне вице-
премьера Аркадия Дворковича. Даже если 
вариант будет одобрен, Минюст может не 
успеть зарегистрировать приказ до 1 ноя-
бря. В таком случае вопрос должен быть уре-
гулирован в ходе ежегодной индексации та-
рифов «Транснефти» с 1 января 2018 года, 
когда ФАС может существенно изменять та-
рифы на отдельных направлениях при ро-
сте общесистемного тарифа на уровень ин-
фляции. Но тогда речь пойдет уже о 2018 
годе, а компенсации «потерь» за счет более 
длинного маршрута транспортировки неф-
ти в направлении Казахстана в 2017 году 
«Роснефть» уже не получит.

Юрий Барсуков

Отельеры отпугнули туристов
Высокие тарифы и непогода испортили летний отдых
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 26 сентября 2017 №178   l   Коммерсантъ

июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

1,24 1,34

1,24

1,26

1,28

1,30

1,32

1,34% ● 1,3294

0,08%
6,0 7,8

6,00

6,36

6,72

7,08

7,44

7,80тыс. пунктов ● 7,447

0,56%
0 60

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 36,03

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%28,35% 0,86%

● 1,308$ млрд ● 775,9

ЦБ разработал подходы, способ-
ствующие привлечению мино-
ритариев к более активному уча-
стию в управлении акционерны-
ми обществами. Предлагаются 
как жесткие меры в виде исклю-
чения пассивных миноритариев 
из состава акционеров или огра-
ничения их прав, так и инстру-
мента «мягкого права», через ко-
декс надлежащего управления. 
Эксперты отмечают, что жест-
кие меры неэффективны, одна-
ко обязанность голосовать при-
дется прописать в нормативных 
актах, регулирующих деятель-
ность институциональных 
 инвесторов.

ЦБ считает необходимым принять 
меры для привлечения миноритар-
ных акционеров к участию в управле-
нии российских публичных компа-
ний. Консультационный доклад на эту 
тему был опубликован в понедельник 
на сайте регулятора. Для российской 
практики характерна пассивная пози-
ция неконтролирующих акционеров 
в части голосования на общих собра-
ниях, отмечается в докладе. Это приво-
дит к снижению степени контроля над 
компанией со стороны собственни-
ков, к «невозможности противостоять 
неправомерным, не отвечающим ин-
тересам компании и ее собственников 
решениям, а также затрудняет приня-
тие ключевых корпоративных реше-
ний». Ранее эта проблема была обозна-
чена в исследовании Высшей школы 
экономики (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля). Ре-

зультаты исследования показали, что 
на годовых общих собраниях акционе-
ров голосует лишь малая часть мино-
ритариев (в среднем не более 15–30% 

free-float). В ходе обсуждения результа-
тов исследования директор департа-
мента корпоративных отношений 
Банка России Елена Курицына отмеча-
ла, что необходимо решать этот во-
прос, разрабатывая политики для ин-
ституциональных инвесторов и 
контролируя, как они исполняются.

Предлагаемые ЦБ методы стимули-
рования миноритариев соответству-
ют мировым практикам. Наиболее ра-
дикальный подход предполагает «вве-
дение правовых последствий неуча-
стия (или неактивного участия) акцио-
неров в общих собраниях». К ним от-
носятся и исключение из числа акци-
онеров ПАО, и ограничение их прав, и 
принудительный выкуп обществом 
акций с последующим их погашени-
ем или распределением среди других 
акционеров. Однако, как считает ис-
полнительный директор Ассоциации 
профессиональных инвесторов (АПИ) 
Александр Шевчук, такие меры не бу-
дут эффективны. «Мы полагаем, что 
для институционалов, квалифициро-
ванных инвесторов необходимо про-
писать обязанность голосовать на об-
щих собраниях акционеров, возмож-
но, в локальных нормативных ак-
тах»,— говорит он. В НПФ поддержива-
ют такую инициативу. «Необходимо, 
чтобы все элементы в связке НПФ—
УК—эмитент полностью раскрывали 
информацию с точки зрения логики 
того, что они делают для повышения 
капитализации, сокращения издер-
жек, повышения социальной ответст-
венности бизнеса»,— говорит испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев.

Другая, более либеральная мера — 
применение «мягкого регулирова-

ния» на основе рекомендаций или ко-
дексов надлежащего управления (Ste-
wardship Codes). Так, британский ко-
декс содержит рекомендации иметь 
продуманную политику по управле-
нию конфликтами интересов, связан-
ными с управлением компаниями, в 
которые осуществляются инвести-
ции, и публично раскрывать ее, быть 
готовыми при необходимости дейст-
вовать совместно с другими инвесто-
рами, разработать четкую политику, в 
соответствии с которой будет осу-
ществляться голосование и т. п. По сло-
вам господина Шевчука, АПИ уже ра-
ботает над созданием Stewardship 
Code, который контролировался бы 
самими инвесторами и регулятором, 
когда это необходимо.

В докладе ЦБ отмечается и между-
народная практика привлечения аут-
сорсеров для получения консульта-
ций по вопросам голосований. Наибо-
лее известными такими фирмами в 
мире являются Institutional Share-
holder Services и Broadridge. В россий-
ской практике полных аналогов пока 
не создано, однако подобные компа-
нии полезны для акционеров, не обла-
дающих должной экспертизой или со-
ответствующими ресурсами, и спо-
собны эффективно консолидировать 
мнение инвесторов. Такую структуру 
не планируется создавать директив-
но, решение останется за рынком. 
«АПИ уже начала заниматься этим во-
просом в ограниченном режиме, пре-
доставлять такие услуги для членов ас-
социации. Если мы увидим массовый 
спрос на рынке, то готовы масштаби-
ровать эту практику на весь рынок»,— 
сообщил господин Шевчук.

Мария Сарычева

Миноритариев активизируют
Банк России накажет их за пассивность

Банк России наконец подгото-
вил законопроект о запрете 
 выезда за границу финансистам, 
виновным в крахе своих органи-
заций. До сих пор почти всегда 
им удавалось скрыться и избе-
жать ответственности за содеян-
ное. Сейчас документ обсуждает-
ся с профильными министерст-
вами и ведомствами.

ЦБ разработал проект закона «О 
внесении изменений в федеральный 
закон 

”
О порядке выезда из Россий-

ской Федерации и въезда в Россий-
скую Федерацию“ и федеральный за-
кон 

”
О Центральном банке Россий-

ской Федерации“» (законопроект «о 
беглых банкирах»). Проект предпола-
гает временно ограничить право на 
выезд за рубеж для бенефициаров и 
руководителей, которые довели бан-
ки до плачевного состояния, вчера со-
общил «Интерфакс» со ссылкой на 
источник в финансово-экономиче-
ском блоке правительства. Поправки 
затронут также собственников и ме-
неджмент негосударственных пенси-

онных фондов (НПФ) и страховых ком-
паний. В пресс-службе ЦБ подтверди-
ли эту информацию. «Банк России 
действительно разработал проект за-
кона, предусматривающий времен-
ные ограничения права на выезд из 
РФ недобросовестным руководителям 
и владельцам кредитных и некредит-
ных финансовых организаций. В на-
стоящее время данная инициатива об-
суждается с заинтересованными ми-
нистерствами и ведомствами»,— со-
общили там, отказавшись раскрыть 
подробности. По информации 

”
Ъ“, 

проект уже концептуально поддержа-
ло Минэкономики, но комментиро-
вать документ в ведомстве нет стали.

Проблему «беглых банкиров», кото-
рые довели свою организацию до бан-
кротства, вывели активы и сбежали за 
рубеж, председатель ЦБ Эльвира На-
биуллина обсуждала в сентябре 2016 
года на встрече с президентом Влади-
миром Путиным. Президент поручил 
правительству и правоохранитель-
ным органам рассмотреть вопрос об 
ограничении выезда за рубеж таким 

банкирам. Позже госпожа Набиулли-
на заявила: ответственность банкиров 
должна быть персонализированной, 
чтобы была «неотвратимость наказа-
ния тех, кто такие преступления со-
вершает в банковской сфере».

До сих пор в большинстве случаев 
после отзыва лицензий у подотчетных 
ЦБ организаций выяснялось, что их 
бенефициары благополучно покину-
ли пределы России. Фактически до сих 
пор из виновников крупных финансо-
вых крахов к ответственности успели 
привлечь только совладелицу Вне-
шпромбанка Ларису Маркус и экс-сов-
ладельца «Моего банка» Глеба Фетисо-
ва. При этом за границей проживают 
бывший владелец Межпромбанка 
Сергей Пугачев, экс-совладельцы Бан-
ка Москвы (Андрей Бородин), банка 
«Пушкино» (Алексей Алякин), Мастер-
банка (Борис Булочник), «Российского 
кредита» (Анатолий Мотылев), Пробиз-
несбанка (Сергей Леонтьев, Александр 
Железняк) и банка «Траст» (Илья Юров, 
Николай Фетисов и Сергей Беляев).

Юлия Полякова

ЦБ опустит железный занавес
Недобросовестным финансистам закроют выезд из России

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость североморской неф-
ти Brent на спот-рынке впервые 
с июля 2015 года поднялась выше 
уровня $60 за баррель. На сырье-
вой рынок положительное влия-
ние оказало соглашение ОПЕК и 
России по заморозке добычи, ко-
торое привело к снижению миро-
вых запасов нефти. В выигрыше 
оказались рублевые активы: веду-
щие индексы выросли на 0,6–0,9% 
и вернулись к значениям полуго-
довой давности, курс евро опу-
стился на 60 коп — до 68,38 руб./€.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после двухлетнего перерыва под-
нялась выше $60 за баррель. По дан-
ным агентства Reuters, в ходе торгов 
понедельника котировки этого сорта 
на спот-рынке поднимались почти на 
3%, до отметки $60,95 за баррель — 
максимального значения с 24 июня 
2015 года. Двухлетний максимум об-
новила и стоимость российской нефти 
Urals, которая поднималась до отмет-
ки $58,65 за баррель, что на 3,1% выше 
закрытия предыдущего дня. По итогам 
дня цены на европейские сорта нефти 
стабилизировались возле значений на 
2,9–3% выше закрытия пятницы.

С конца июня различные сорта ев-
ропейской нефти подорожали на 37–

42%, только за последние пять дней 
рост составил более 6–8%. На поведе-
ние инвесторов повлияли первые 
плоды от сделки ОПЕК и России по за-
морозке добычи нефти. Несмотря на 
резкий рост добычи в Ливии и Ниге-
рии, участникам соглашения нако-
нец-то удалось добиться снижения ми-
ровых запасов нефти. Так, общие запа-
сы в странах ОЭСР по итогам второго 
квартала составили 4,626 млрд барре-
лей, что на 0,4% меньше аналогичного 
показателя прошлого года. «Если в на-
чале этого года рост цен на нефть мар-
ки Brent до уровня $57 за баррель был 
спекулятивным и базировался на 
ожиданиях дефицитного рынка, то на 
этот раз рост цен подкреплен фунда-
ментальными и фактическими пока-
зателями, доказывающими преобла-
дание спроса над предложением»,— 
отмечает стратег по операциям на то-
варно-сырьевых рынках Sberbank In-
vestment Research Михаил Шейб.

Оптимизм инвесторам добавила 
прошедшая в пятницу встреча мини-
стерского мониторингового комитета 
по выполнению соглашения ОПЕК. По 
словам аналитика «Альфа-Капитала» 
Артема Копылова, важным итогом 
встречи стало понимание необходи-
мости контроля не только за добычей, 

но и за экспортом нефти. «Введение но-
вого параметра в модель по надзору за 
выполнением обязательств позволит 
усилить влияние на предложение неф-
ти»,— отмечает господин Копылов.

В выигрыше от повышения цен на 
нефть оказался российский рынок. По 
итогам торгов понедельника индекс 
РТС вырос на 0,7%, до 1130,45 пункта, 
обновив полугодовой максимум. Ру-
блевый индекс ММВБ поднялся на 
0,9% и закрылся возле семимесячного 
максимума — 2070 пунктов. В ходе 
торгов на Московской бирже курс дол-
лара опускался до отметки 57,24 руб./$, 
что на 32 коп. ниже закрытия основ-
ных торгов пятницы. Однако из-за гло-
бального укрепления американской 
валюты в России ее курс по итогам вче-
рашних торгов остановился на отмет-
ке 57,68 руб./$, прибавив за день 
12 коп. «На фоне снизившегося пред-
ложения валюты со стороны экспорте-
ров движение рубля во многом опре-
деляли иностранные инвесторы, ко-
торые в понедельник фиксировали 
прибыль по многим валютам развива-
ющихся стран»,— отмечает трейдер 
западного банка. При этом курс евро 
потерял за день более 60 коп., снизив-
шись до отметки 68,38 руб./€.

Виталий Гайдаев

Фундаментальный рост
Нефтяные «быки» оценили соглашение ОПЕК+

Действующие ограничения 
по максимальной сумме долга 
по займам микрофинансовых 
 организаций (МФО) и максималь-
ным процентам не устраивают 
 законодателей, поскольку они 
распространяются лишь на све-
жие займы. При этом огромные 
штрафы и проценты накопились 
именно по старым долгам, и их 
списание особенно актуально. 
В итоге появился законопроект, 
который нынешние ограничения 
распространит на старые займы.

Вчера в Госдуму был внесен проект 
закона, призванный защитить заем-
щиков МФО от накопленных за пре-
дыдущие годы долгов. Проект вносит 
поправки в закон «О микрофинансо-
вой деятельности и микрофинансо-
вых организациях», распространяя ог-
раничение максимальной суммы дол-
га — не более трехкратного размера 
первоначальной суммы займа — на 
договоры, заключенные до 29 марта 
2016 года. Именно тогда вступили в 
силу поправки, установившие указан-
ные ограничения.

Как следует из пояснительной запи-
ски к проекту, по данным ЦБ, с физиче-
скими лицами до 29 марта 2016 года за-
ключено более 11 млн договоров зай-
ма, из которых 5 млн в настоящий мо-
мент просрочены. Ставка по ним со-
ставляет 600–800% годовых. По дан-
ным ЦБ, на конец второго квартала 
2017 года размер совокупного портфе-
ля МФО составил 104,1 млрд руб., а со-
вокупное число заемщиков — 6,2 млн.

Эксперты в целом поддерживают 
инициативу депутатов. «Идея пре-
красная, давно пора подвести чер-
ту,— отмечает руководитель проекта 
ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор 

Климов.— До сих пор периодически 
всплывают долги по займам даже 
2011 года с громадными процента-
ми, которые пытаются взыскать». По 
словам гендиректора МФК «СМСфи-
нанс» Александра Артемова, подоб-
ные долги на сегодняшний день уже 
являются фактически безнадежными 
к взысканию, многие МФО сами идут 
на уступку клиентам, снижая сумму 
долга, чтобы добиться возврата хоть 
каких-то средств.

В то же время сейчас в односторон-
нем порядке кредитор провести спи-
сание части долга не может. «Чтобы 
списать старые долги, необходимо пе-
ресмотреть договор по согласованию 
обеих сторон, заемщик тоже должен 
согласиться с изменением условий,— 
отмечает гендиректор сервиса он-
лайн-займов 

”
Робот Займер“ Сергей 

Седов.— Если заемщик не идет на кон-
такт, размер просрочки растет, и МФО 
вынуждены начислять на нее обяза-
тельные резервы, то есть блокировать 
собственные средства на счетах». По-
правки исправят эту ситуацию.

Впрочем, есть в расширении ука-
занной нормы на старые займы и под-
водные камни. «Не стоит забывать и о 
налоговых последствиях прощеного 
долга и необходимости начисления 
НДФЛ (13%) на списанные суммы»,— 
отметил Виктор Климов.

В ЦБ сообщили, что официальная 
позиция регулятора будет сформиро-
вана после того, как законопроект 
поступит на рассмотрение в Банк 
России.

Вероника Горячева

Защита обратной силы
Микрофинансистов ограничат по старым долгам
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Владельцы авиакомпании «ВИМ-
Авиа» заявили о готовности от-
дать бизнес под внешнее управ-
ление из-за финансовых про-
блем. Росавиация обещает, что 
к вывозу пассажиров компании 
подключатся другие перевозчи-
ки, помощь «ВИМ-Авиа» могут 
оказать из резервного фонда 
агентства, но имеющихся там 
50 млн руб. явно не хватит, а дру-
гих источников средств пока нет. 
При этом СКР уже возбудил уго-
ловное дело о мошенничестве 
в отношении менеджеров «ВИМ-
Авиа»: в Следственном комитете 
считают, что авиакомпания про-
давала билеты, уже понимая, 
что денег на закупку топлива нет.

Авиакомпания «ВИМ-Авиа» в поне-
дельник фактически признала, что са-
мостоятельно не справится со своими 
проблемами. Совладелец перевозчи-
ка Рашид Мурсекаев заявил, что в ком-
пании «тяжелая экономическая ситуа-
ция»: закончились оборотные средст-
ва, финансирование заморожено, 
приостановлено обслуживание в аэ-
ропортах. «ВИМ-Авиа» продолжает «пе-
реговоры с финансовыми структура-
ми о поддержке авиакомпании, рас-
считывает на поддержку госорганов, а 
также партнеров из туристической от-
расли» и планирует «введение внеш-
него антикризисного управления». В 
Минтрансе заявили, что «проработа-
ют вопросы предоставления гарантий 
по кредитам авиакомпании», в Мин-
экономики пока не получали обраще-
ний авиакомпании с просьбой о госга-
рантиях.

Задержки рейсов «ВИМ-Авиа» стали 
тотальными в конце прошлой недели, 
когда компании перестали отпускать 
топливо (см. 

”
Ъ“ от 25 сентября). В вы-

ходные из-за долгов за топливо более 
чем на 500 млн руб. из Домодедово не 
смогли вовремя вылететь 20 рейсов 
«ВИМ-Авиа», в понедельник задержа-

ны еще 28 рейсов, в том числе на ку-
рорты, в Китай и на Дальний Восток. В 
субботу на ситуацию обратили внима-
ние и регуляторы (в Росавиации со-
брали совещание по «ВИМ-Авиа»), и 
правоохранительные органы. В поне-
дельник Росавиация после представ-
ления Генпрокуратуры главе агентст-
ва Александру Нерадько (отмечено 
«бездействие ответственных долж-
ностных лиц») начала внеплановую 
проверку компании. А Московское 
межрегиональное следственное 
управление на транспорте при СКР 
возбудило уголовное дело о мошенни-
честве в особо крупном размере по 
факту хищений должностными лица-
ми «ВИМ-Авиа», сообщило ведомство. 
Глава СКР Александр Бастрыкин пору-
чил управлению «тщательно разо-
браться в причинах нарушения прав 
пассажиров и принять обоснованное 
процессуальное решение» еще в вос-
кресенье. По итогам проверок следст-
вие пришло к выводу, что в конце 

прошлой недели у руководства «ВИМ-
Авиа» «возник преступный умысел ра-
ди хищения путем обмана средств 
пассажиров в особо крупном разме-
ре». Должностные лица компании 
продолжали продавать билеты на сум-
му свыше 1 млн руб., «заведомо зная о 
том, что собственных денежных 
средств недостаточно для закупки то-
плива, в том числе в Домодедово, дого-
воров на поставку топлива с другими 
поставщиками у перевозчика не бы-
ло, из-за чего он не мог выполнить обя-
зательства по перевозке», сообщили в 
СКР. Уже был опрошен гендиректор 
«ВИМ-Авиа» Александр Кочнев, на-
правлены запросы поставщикам то-
плива, изъята документация. Провер-
ку вела и Северо-Западная транспорт-
ная прокуратура в связи с задержкой 
рейсов в петербургском Пулково. 
Источник 

”
Ъ“ в правоохранительных 

органах отметил, что «это только нача-
ло большого расследования действий 
менеджмента 

”
ВИМ-Авиа“, поскольку 

серьезные нарушения в их деятель-
ности фиксируются с середины лета». 
Дело будет большим и многоэпизод-
ным, считает он.

Пока же Росавиация заявила, что 
«ВИМ-Авиа» полностью прекратит чар-
терные перевозки к местам отдыха, а 
на социально значимых направлени-
ях на Дальний Восток к вывозу пасса-
жиров могут подключиться другие 
российские авиакомпании. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, на рейсы «ВИМ-

Авиа» продано порядка 140 тыс. биле-
тов, для вывоза пассажиров могут при-
влечь средства из резервного фонда Ро-
савиации (около 50 млн руб.), но этого 
не хватит. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

отмечает, что еще «непонятен масштаб 
финансового бедствия, без такого по-
нимания выделять средства нецелесо-
образно». В Росавиации заявили, что 
при мониторинге состояния «ВИМ-
Авиа» отчетность «свидетельствовала о 
благополучном состоянии компа-

нии». Сейчас продолжается работа с 
кредиторами «ВИМ-Авиа», сообщила 
Росавиация, которые «сохраняют ин-
терес к авиакомпании, но только в слу-
чае коренного изменения ее финмоде-
ли». По данным 

”
Ъ“, на совещании об-

суждалась возможность привлечения 
«Татнефти» к гарантиям по поставкам 
топлива, но, как говорит источник 

”
Ъ“, 

она «изначально готова была гаранти-
ровать их до конца сентября, но теперь 
— только по предоплате».

Собеседник 
”
Ъ“ на туристическом 

рынке отмечает, что крах «ВИМ-Авиа» 
невыгоден туроператорам, «но вполне 
вероятно, что этого не удастся избе-
жать, у компании слишком много дол-
гов». По словам источника 

”
Ъ“, туропе-

раторов, которые формируют про-
граммы на базе «ВИМ-Авиа», сейчас 
нет, наибольший текущий объем у 
НТК «Интурист» — 27 тыс. кресел. Ди-
ректор по продажам «Интуриста» Сер-
гей Толчин указывает, что сейчас ком-
пания загружает 9–10 рейсов «ВИМ-
Авиа» в день только на выезд. «Это не-
большой объем для нашего бизнеса, 
мы рассматриваем варианты замеще-
ния, но сделать это достаточно слож-
но»,— признает он. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что попу-

лярность «ВИМ-Авиа» среди туропера-
торов обусловлена низкими ценами: 
«Этим летом у нее стоимость кресла в 
Анталью была на $50–80 ниже, чем у 
конкурентов». «Любое решение к фа-
тальным последствиям для рынка не 
приведет»,— считает главный эксперт 
Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ Фе-
дор Борисов. Основной шок и оздоро-
вительный эффект принес уход «Тран-
саэро», говорит он, антикризисный 
план «ВИМ-Авиа» должен включать ре-
алистичные объемы с ростом доход-
ной ставки.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова,  
Максим Варывдин

«ВИМ-Авиа» становится бесхозной
Рашид Мурсекаев готов отдать управление авиакомпанией

Компания считает: законодатель-
ные меры работы с неплательщика-
ми «требуют длительного времени, 
что делает невозможным погашение 
задолженности в короткие сроки».

Первый зампред правления ас-
социации ГП и энергосбытовых 
компаний Елена Фатеева считает, 
что помимо низкой платежной дис-
циплины есть и проблема непро-
порциональной уплаты долгов оп-
товому рынку и сетям (здесь санк-
ции слабее).

В МРСК СК 
”
Ъ“ заявили, что воз-

можность уплаты лишь после 2024 
года объясняется планом развития 
компании, который включает сни-
жение потерь, улучшение платеж-
ной дисциплины компаниями ЖКХ 
и бюджетными организациями, та-
рифные решения и более эффектив-
ную работу с долгом. По данным 
«Совета рынка», основные непла-
тельщики в СКФО — ЖКХ, бюджет-
ный сектор и население (их доля в 
общем долге на 31 июля — более 
70%). «Имеет место негативный 
тренд на протяжении долгих лет»,— 
говорят в регуляторе. В Минэнерго 
считают, что ситуацию могут улуч-
шить меры «технического характе-
ра» — замена приборов учета, ЛЭП, 
но источников финансирования 
нет ни в бюджете, ни в тарифе. Влас-
ти регионов здесь искусственно за-
нижают тарифы, признают в ведом-
стве, особенно остро эта проблема 
стоит в Дагестане.

Но генкомпании не уверены, что 
МРСК СК сможет платить и после 
2024 года. Глава «Совета производи-
телей энергии» Игорь Миронов от-
мечает: МРСК СК «в предбанкротном 
состоянии», и «непонятно, какие га-
рантии она может давать на 2024 
год». По его данным, с начала года 
долг МРСК и ее ГП прирос на 6,8 мл-
рд руб. Задолженность СКФО состав-

ляет 67,8% от всех долгов на оптовом 
рынке, процент оплаты — 73%, в ав-
густе — 59%. Господин Миронов го-
ворит, что долги МРСК СК растут уже 
десять лет и решить проблему могут 
только федеральные власти.

В «Росэнергоатоме» сообщили, 
что готовы рассматривать любые 
предложения по улучшению расче-
тов на Северном Кавказе, но предло-
жение МРСК СК не дает гарантий ис-
полнения обязательств после 2021 
года. В компании готовы принять 
банковские гарантии, поручитель-
ства материнских компаний ГП 
(МРСК СК или «Россетей»), схем фак-
торинга. Источник 

”
Ъ“ в одной из 

генкомпаний считает предложение 
МРСК «категорически неприемле-
мым», поскольку оно не содержит 
источников средств, а «реструктури-
зация предполагает и ответствен-
ность за несоблюдение обяза-
тельств». В ОГК-2 (входит в «Газпром 
энергохолдинг») 

”
Ъ“ сообщили, что 

по предложению МРСК СК предпо-
лагается общее решение генкомпа-
ний в «Совете рынка». По данным 
компании, уровень платежей в СК-
ФО за январь—август снизился на 
3%, просроченная дебиторская за-
долженность в сентябре увеличи-
лась на 26,7%.

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что такие схемы реструктуриза-
ции долга нетипичны для энергети-
ки: в предложении МРСК СК нет сто-
имости рассрочки, неясно, предпо-
лагаются ли проценты за такое кре-
дитование. Обязательство уплатить 
долг к 2024 году — это рассрочка на 
шесть лет, говорит эксперт, и, напри-
мер, с 2011 года по фактической ин-
фляции к 2017 году долг обесценил-
ся бы на 63%. «В ближайшие шесть 
лет можно ожидать меньшей инфля-
ции, но даже при целевом уровне 4% 
обесценение может составить 
22%»,— отмечает госпожа Порохова.

Татьяна Дятел

Со счетом  
или на счете

Как выяснил 
”
Ъ“, американская нефтесервисная 

Key Energy, пришедшая в Россию в 2008 году, ухо-
дит с рынка. Она продала свой единственный ак-
тив в РФ — компанию «Геострим», которую в свое 
время купила за $50 млн,— кипрскому офшору. 
Key Energy, прошедшая в 2016 году через банкрот-
ство, активно избавлялась от активов вне США. 
По оценкам участников рынка, американцы 
 согласились на серьезный дисконт, продав 
за  «Геострим» не более чем за $6 млн.

Key Energy Services продала свой единственный россий-
ский актив — нефтесервисную «Геострим сервисиз груп» 
(ГСГ), сообщила американская компания. Сумма сделки и 
покупатели не раскрываются. Уход из РФ является частью 
стратегии по продаже активов за пределами США, говорит-
ся в сообщении Key Energy. Россия оставалась последним 
регионом присутствия компании за пределами США, до 
этого Key Energy ушла из Колумбии, Мексики, Эквадора, 
Бахрейна и Омана. С ГСГ и Key Energy связаться не удалось.

ГСГ предоставляет услуги бурения и капремонта сква-
жин. По данным «Картотеки.ру», 99,5% ГСГ сейчас принад-
лежит кипрской «Геострим холдингз лтд», остальное НАО 
«Инконко». Из СПАРК следует, что выручка ГСГ за 2016 год 
по РСБУ — 272 млн руб. Клиентами ГСГ были «Роснефть», 
ЛУКОЙЛ, ННК. Основным регионом ГСГ является Коми. 
Key Energy основана в 1977 году, штаб-квартира находится 
в Хьюстоне. Штат сотрудников — около 3 тыс. человек. Ак-
ции торгуются на NYSE, вчера капитализация составляла 
$262 млн. В 2016 году выручка компании составила 
$400 млн, чистый убыток $131,7 млн. В прошлом году ком-
пания прошла через банкротство, проведя реструктуриза-

цию. Тем не менее во втором квартале 2017 года Key 
Energy все еще получила убыток в $14 млн при выручке 
$107,8 млн. Поступления от продажи активов во втором 
квартале составили $21 млн. Американцы вошли в РФ в 
2008 году, выкупив у менеджмента «Геострим» 26% в ком-
пании, через год увеличили пакет до 50%, потратив в об-
щей сложности $33,8 млн. В 2013 году Key Energy потрати-
ла $14,6 млн на оставшуюся долю, надеясь на расширение 
присутствия. Сейчас, по оценкам участников рынка, ГСГ 
мог быть продан с существенным дисконтом — за $4–
6 млн. В своем отчете за 2016 год Key Energy отмечала, что 
на ее бизнесе негативно сказалось ухудшение макроэко-
номической ситуации в России, экономические санкции 
против России, а также «возможные военные действия, 
связанные с аннексией Крыма». В 2014 году Key Energy пе-
реоценила свои активы в РФ, списав $28,7 млн.

Валерий Нестеров из Sberbank Investment Research от-
мечает, что с 2014 года цены на нефтесервисные услуги 
сильно упали, и, несмотря на серьезные сокращения за-
трат и повышение эффективности, к нынешним условиям 
наилучшим образом адаптировались крупнейшие игро-
ки, например Schlumberger. При этом нефтесервисные 
компании в целом пострадали от ценового шока гораздо 
сильнее, чем производители нефти. По оценке Московско-
го нефтегазового центра EY, показатель EBITDA у крупней-
ших нефтяных компаний в первом полугодии 2016 года 
был на 55% ниже, чем в первом полугодии 2014 года (до па-
дения цен). При этом у нефтесервисных компаний EBITDA 
в среднем упала до нуля, при этом у части игроков выруч-
ка не позволяла покрыть даже операционные затраты.

Дмитрий Козлов, Евгений Хвостик

Key Energy не удалось забуриться 
в России
Американская нефтесервисная компания  
уходит с рынка с убытками
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У нас есть свои «дольщики», 
авиакомпания ВИМ, 

которая набирает туров, 
деньги получает, условно 

у нее пять самолетов,  
а она на 12 (продает 
билеты.— 

”
Ъ“). Люди 

приезжают в аэропорт, 
а они не могут улететь

— Виталий Мутко,
вице-премьер РФ, 4 июля  

(цитата по «Прайму»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Туль-
ской области Алексей Дюмин:
— Уважаемый Олег Валентинович! 
Поздравляю Вас с днем рождения! 
Трудно переоценить вклад РЖД в 
обеспечение качественного транс-
портного сообщения регионов нашей 

большой страны. Под Вашим руковод-
ством компания энергично идет в но-
гу со временем: активно привлекают-
ся инвестиции, строится новая и мо-
дернизируется существующая инфра-
структура, растет уровень безопасно-
сти. В пассажирском комплексе рас-

ширяется спектр услуг, появляется все 
больше комфортабельных поездов, 
обретают новое лицо вокзалы. Высоко 
ценю наши партнерские отношения 
и надеюсь на дальнейшее сотрудниче-
ство. Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья и успехов во всех делах!

Сегодня исполняется 48 лет президенту ОАО РЖД  
Олегу Белозерову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя правительст-
ва Аркадий Дворкович:
— Уважаемый Алексей Александрович, умение сочетать 
глубокое понимание бизнес-процессов, отрасли и интере-
сов государства всегда были и есть Вашей сильной сторо-

ной, вызывающей уважение и искренние симпатии. Я же-
лаю, чтобы и дальше Ваша деятельность была такой же на-
сыщенной и эффективной, не только успехов в работе, но 
и радости от всего многообразия жизни! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года председателю совета директоров 
ПАО «Северсталь» Алексею Мордашову
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Российское авторское общество 
(РАО) решило реорганизовать 
проблемные активы, выделив 
их под управление новой струк
туры — агентства по управле
нию непрофильными и про
блемными активами. Ему пе
рейдут долги ресторанов, кон
цертных организаторов и дру
гих пользователей РАО, а также 
остатки средств общества на 
счетах проблемных банков. 
Размер финансовой дыры РАО 
оценивается в 2 млрд руб.

РАО находится в процессе реор-
ганизации, следует из данных ЕГ-
РЮЛ в Kartoteka.ru. Конференция 
РАО (высший орган управления об-
щества) приняла решение о реорга-
низации общества через создание 
АНО «Агентство по управлению не-
профильными и проблемными ак-
тивами РАО» (АУНПА), подтвердил 

”
Ъ“ глава совета директоров РАО 

Андрей Кричевский. По его сло-
вам, это сделано для возврата дол-
гов перед РАО.

• РАО собирает отчисления с теле-
каналов, радиостанций, кинотеа-
тров, ресторанов в пользу компози-
торов и поэтов-песенников. В 2016 
году сборы организации составили 
4,7 млрд руб., из которых 1,6 млрд 
руб. РАО потратило на собственные 
нужды. В декабре 2016 года гендирек-
тором РАО был утвержден Максим 
Дмитриев. Предыдущий гендирек-
тор Сергей Федотов находится под 
арестом по обвинению в незаконном 

выводе средств, собранных для авто-
ров, на счета собственных фирм.
Аудит РАО за 2016 год выявил «не-

законные финансовые операции, ко-
торые были скрыты от авторов пре-
дыдущим руководством», объясняет 
господин Кричевский, в итоге в РАО 
«была создана дыра объемом более 
2 млрд руб.». «Многие пользователи 
— рестораны, организаторы концер-
тов, телерадиокомпании и другие — 
полностью или частично не исполня-
ли в предыдущий период свои обяза-
тельства по договорам с РАО»,— сооб-
щил он. К другим проблемным акти-
вам относятся остатки на расчетных 
счетах в банках, у которых была ото-
звана лицензия,— это Националь-
ный залоговый банк, Региональный 
банк развития и Мострансбанк.

АУНПА будет управлять непро-
фильными и проблемными актива-
ми РАО, чтобы погасить долги перед 
правообладателями. На его баланс пе-
редаются проблемные и просрочен-
ные обязательства третьих лиц, а так-
же «корреспондирующая им» задол-
женность перед авторами, объясняет 
господин Кричевский. Таким обра-
зом, будет оптимизирована структура 
бухгалтерского баланса РАО, что по-
зволит повысить уровень его финан-
совой устойчивости, отмечает он.

При этом, как сообщал 
”
Ъ“ в апре-

ле, новое руководство РАО решило 
собирать вознаграждения через по-
средников, тогда как раньше РАО за-
нималось сборами само. Посредни-
ками были выбраны компании, 

близкие к руководству общества, 
включая Первое музыкальное изда-
тельство, среди совладельцев кото-
рого Максим Дмитриев, и фирму 
«Мелодия», возглавляемую Андреем 
Кричевским.

Предварительные итоги провер-
ки РАО аудиторская компания «ФБК 
Грант Торнтон» подвела в феврале. 
Тогда РАО объявило: аудиторы на-
шли признаки фиктивности в плате-
жах на 228 млн руб. из исследован-
ных 295 млн руб., то есть более чем в 
75% случаев. К концу 2015 года сред-
ний ежегодный убыток РАО соста-
вил 200 млн руб. На тот момент РАО 
имело невыполнимые обязательст-
ва перед авторами на 2,8 млрд руб., 
на конец 2016-го ситуация стала ху-
же, утверждал Максим Дмитриев, 
гендиректор РАО. В то же время в си-
стему РАО заводились далеко не все 
отчеты от телеканалов и радиостан-
ций — всего около ста в месяц, а 
складированные «более 13 тыс. отче-
тов» на общую сумму более 200 млн 
руб. оказались не учтены. Наконец, 
были выявлены платежи на сумму 
862 млн руб., которые были выведе-
ны на подозрительные счета.

После переуступки плохих долгов 
иному лицу баланс РАО будет выгля-
деть лучше, констатирует омбудсмен 
в сфере интеллектуальной собствен-
ности Анатолий Семенов. Впрочем, 
судьба и этих денег в итоге может 
остаться туманной, полагает он.

Анна Афанасьева,  
Борис Барабанов

Авторы вылезают из долгов
Из РАО выводят проблемные активы

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) и Минкомсвязь об
ещают смягчить удар по бизне
су сотовых операторов в резуль
тате готовящейся отмены вну
трисетевого роуминга. Потерю 
услуги, которая принесла опе
раторам в прошлом году около 
3% выручки, предлагается ком
пенсировать за счет устранения 
барьеров для расширения их 
бизнеса. Речь может идти пре
жде всего об упрощении досту
па к инфраструктуре связи 
и в многоквартирные дома.

До конца 2017 года Минкомсвязь 
планирует разработать поправки к 
нормативной базе, которые с начала 
2018 года полностью уберут понятие 
«роуминг» из тарифов операторов, за-
явил вчера министр связи Николай 
Никифоров по итогам заседания в 
ФАС с участием операторов связи. По 
его оценке, процесс поэтапного пере-
хода к новой модели может занять 
первую половину 2018 года. По сло-
вам главы ФАС Игоря Артемьева, 
власти помогут операторам компен-
сировать потери от отмены роумин-
га, позволив расширять свой бизнес. 
«Мы всячески будем способствовать 
снятию ненужных барьеров, потому 
что компании делают шаг навстречу 
потребителю и, в общем, теряют, ко-
нечно, определенные ресурсы»,— 
цитирует господина Артемьева ТАСС.

В случае полной отмены внутрисе-
тевого роуминга «МегаФон» понесет 
затраты «в несколько миллиардов ру-
блей», сетовала ранее операционный 
директор компании Анна Серебряни-
кова. А по оценке Sberbank CIB, дохо-
ды от внутреннего роуминга в 2016 го-
ду составляли около 3% российской 
выручки операторов связи. Поэтому 
операторы не сразу согласились отме-
нить роуминг. Вопрос обсуждался с 
2016 года, а в июле 2017-го ФАС преду-
предила МТС, «МегаФон», «Вымпел-
ком» и Tele2 о необходимости за две 

недели устранить разницу в ценах на 
услуги связи в путешествиях по Рос-
сии и в домашнем регионе. В августе 
«МегаФон» подал иск к ФАС о призна-
нии предупреждения недействитель-
ным, но вскоре отказался от претен-
зий. В августе служба дала отсрочку 
операторам на исполнение предупре-
ждения до 15 декабря.

В начале 2018 года операторы нач-
нут отменять внутрисетевой роу-
минг, такую договоренность 

”
Ъ“ под-

твердили два собеседника в сотовых 
операторах. «Властям нужно, чтобы 
цены не повышались. А повышаться 
они не будут»,— добавляет один из 
них. В МТС подтвердили, что компа-
ния находится в диалоге с антимоно-
польным ведомством и министерст-
вом по поводу отмены роуминга. Де-
тализированные предложения «с 
учетом интересов абонентов и рын-
ка» операторы представят в течение 
месяца, обещает представитель МТС. 
Вчера участники встречи «признали 
необходимость либерализации от-
раслевого законодательства с целью 
снижения затрат операторов связи 
при построении сетей связи и мар-
шрутизации трафика», уточнили 

”
Ъ“ 

в «МегаФоне». В частности, обсуждал-
ся вопрос необходимости снижения 
ставки мобильного интерконнекта 
(стоимость завершения вызова меж-
ду сетями мобильных операторов). 
Это, по словам представителя «Вым-
пелкома», «особенно актуально в 
условиях происходящего замеще-
ния голосовых услуг услугами пере-
дачи данных». Tele2 «предполагает 
поэтапную отмену роуминговых на-
ценок и за голосовые соединения с 
абонентами других сетей», отметили 
в пресс-службе оператора.

В ходе реформы ФАС активизиру-
ет работу по упрощению порядка 
пропуска трафика между операто-
рами, обеспечению допуска опера-
торов в многоквартирные дома, а 
также организации недискримина-
ционного доступа к сетям и инфра-
структуре, рассказала 

”
Ъ“ началь-

ник управления регулирования 
связи и информационных техноло-
гий ФАС Елена Заева. Для этого вме-
сте с Минкомсвязью будет обсу-
ждаться изменение приказа Ми-
нинформсвязи от 8 августа 2005 го-
да №98, а также актов правительст-
ва РФ, уточнила она. Минкомсвязь 
готова изменить приказ, если это 
будет нужно рынку, подтвердил со-
беседник 

”
Ъ“ в министерстве.

Если в соответствующие норма-
тивные акты будут внесены измене-
ния, это поможет компенсировать 
операторам потери от отмены роу-
минга в России, согласна аналитик 
Sberbank CIB Мария Суханова. «Меж-
ду операторами слишком сложная 
система взаимоотношений, о чем в 
итоге смогут договориться — боль-
шой вопрос»,— скептичен собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Ростелекому». 

Кроме того, «недискриминацион-
ный доступ к инфраструктуре — это 
дорогое удовольствие» для МГТС и 
«Ростелекома», напомнил он.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

За роуминг  
готовят компенсацию
Власти готовы пойти на уступки ради реформы тарифов

В 2016 году российский бизнес и 
госструктуры закупили телеком
муникационного оборудования 
почти 500 млрд руб., из которых 
на устройства отечественного 
производства пришлось 5,5%, 
что на 0,5 процентного пункта 
больше, чем годом ранее. Боль
шая часть закупок приходится 
на операторов связи, остальные 
компании потратили лишь око
ло 20 млрд руб., а в 2017 году уве
личат затраты до 24,5 млрд руб. 
Дальнейшему росту отечествен
ной доли может помешать то, 
что российские решения для се
тей нового поколения, включая 
5G, практически отсутствуют.

Закупки телекоммуникационного 
оборудования российскими компа-
ниями, за исключением операторов 
связи и госструктур, в 2016 году соста-
вили около 20 млрд руб., а в 2017-м 
вырастут до 24,5 млрд руб., оценили в 
информационно-аналитическом цен-
тре отечественной радиоэлектрон-
ной промышленности ЦНИИ «Элек-
троника» (входит в структуру «Росте-
ха»). Общий объем закупок с учетом 
операторов и государства в 2016 году 
составил почти 500 млрд руб. При 
этом доля оборудования, произведен-
ного на территории РФ, достигла 5,5%. 
Годом ранее она составляла около 5% 
при объеме рынка в 430 млрд руб.

Отечественные разработчики луч-
ше всего представлены в сегментах IP-
коммутаторов, маршрутизаторов, 
шлюзов и ряде других, отмечает ген-
директор ЦНИИ «Электроника» Але-
на Фомина. При этом в ряде секторов 
российские компании практически 
отсутствуют. «Речь идет о решениях 
для построения сетей нового поколе-
ния 5G, технологии построения про-
граммно-определяемых сетей (SDN) и 
виртуализации сетевых функций 
(NFV)»,— уточняет госпожа Фомина. 
По оценке ЦНИИ, импортозависи-
мость телеком-отрасли грозит риска-
ми, связанными с ограничением или 
запретом поставок зарубежного обо-
рудования. Это может замедлить ди-
намику развития национальной сете-
вой инфраструктуры и создаст дефи-
цит в сегментах рынка телеком-обо-
рудования, не имеющего отечествен-
ных аналогов, указывают в ЦНИИ.

Во многих категориях оборудова-
ния верхнего уровня отечественные 
производители вовсе не представле-
ны, доля же в закупках аппаратных 
средств, обеспечивающих подклю-
чение к услугам связи, действитель-
но растет, но «улиточным шагом», 
констатирует гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. К последней ка-
тегории оборудования относятся 
коммутаторы, маршрутизаторы, 
шлюзы и др., подтверждает он. По 

данным Telecom Daily, сейчас соот-
ношение иностранного и россий-
ского телеком-оборудования в этом 
сегменте составляет 80% и 20%.

Доля используемого на рынке оте-
чественного телеком-оборудования 
увеличивается и его качество улучша-
ется, утверждают в «Ростелекоме». В 
«МегаФоне» говорят, что доля отечест-
венного оборудования в сети опера-
тора стабильна последние несколько 
лет. «Мы используем отечественную 
кабельную продукцию — радиоча-
стотные и волоконно-оптические ка-
бели, пассивные антенные устройст-
ва, оборудование транспортных се-
тей, широкий спектр отечественного 
программного обеспечения»,— уточ-
няют в компании. «Вымпелком» го-
тов использовать отечественное обо-
рудование на своей сети при условии 
оптимального баланса цены и качест-
ва, отметили в операторе. «К сожале-
нию, выбор его пока невелик»,— под-
черкнула представитель компании 
Анна Айбашева. В Tele2 говорят, что 
рассматривают отечественное обору-
дование наряду с зарубежным. «При 
выборе мы прежде всего ориентиру-
емся на качество оборудования, стои-
мость и эффективность в использова-
нии»,— сообщила представитель 
Tele2 Ольга Галушина. В МТС коммен-
тарий не предоставили.

Юлия Тишина

К операторам связи проложили 
маршрутизаторы
Доля отечественного телеком-оборудования немного выросла

Новосибирский ритейлер «Обувь 
России», совладельцем которого 
является Михаил Прохоров, се
годня может объявить о начале 
IPO на Московской бирже. Нака
нуне им была зарегистрирована 
допэмиссия, размер которой со
ставит 37,5% увеличенного устав
ного капитала компании. При
мерно этот объем будет предло
жен инвесторам: за него органи
заторы размещения рассчиты
вают выручить более $100 млн, 
которые пойдут на расширение 
розничного бизнеса. 

Сегодня «Обувь России» (ОР) долж-
на официально объявить о начале 
IPO на Московской бирже, рассказал 

”
Ъ“ один из инвестбанкиров и под-

твердил источник, близкий к компа-
нии. В пресс-службе «Обуви России» 
от комментариев отказались. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, в ходе IPO 

«Обувь России» намерена привлечь 
более $100 млн, предложив инвесто-
рам до 40% своего уставного капита-
ла. «Продаваться будут только акции 
допэмиссии, организаторы IPO так-
же могут реализовать опцион green-
shoe»,— утверждает близкий к ком-
пании источник. 

Вчера АО ОР (головная структура 
«Обувь Россия») сообщила, что ЦБ за-
регистрировал допэмиссию акций 
общества на 42,396 млн штук. Номи-
нальная стоимость одной бумаги — 
100 руб. Сейчас уставный капитал ОР 
составляет 70,66 млн акций. После 

размещения по открытой подписке 
акций допэмиссии он увеличится в 
1,6 раза, до 113,056 млн акций. Таким 
образом, объем дополнительного вы-
пуска составит 37,5% от увеличенного 
уставного капитала. 

Источник 
”
Ъ“ уточняет, что в рам-

ках IPO «Обувь Россия» оценена в 8–10 
EBITDA 2016 года. Этот показатель 
был 2,4 млрд руб., указывала в своей 
отчетности компания. Исходя из это-
го, вся «Обувь России» может стоить 
примерно 19–24 млрд руб., а ее 40% — 
7,5–9,5 млрд руб. (или $130–165 млн 
по курсу ЦБ на 26 сентября). Как гово-
рит источник, близкий к «Обуви Рос-
сии», все вырученные в ходе IPO сред-
ства будут направлены на развитие 
компании: «Большая их часть пойдет 
на расширение сети магазинов, их 
количество планируется удвоить». 

• «Обувь России», основанная в 2003 
году, управляет более чем 500 мага-
зинами под брендами Westfalika, «Пе-
шеход», Emilia Estra, Rossita и Lisette. 
Ритейлер также владеет двумя об-
увными фабриками в Новосибир-
ской области. В 2016 году выручка 
компании составила 10 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,3 млрд руб. 
 Продажи в натуральном выраже-
нии за прошлый год выросли на 10%. 
В первом квартале 2017 года компа-
ния показала рост выручки на 13% 
до 2,2  млрд руб. EBITDA за тот же 
период выросла на 8,4%, до 541 млн 
руб., чистая прибыль снизилась 
на 12,5% до 205 млн руб. Бенефициа-

ры «Обуви России» — ее гендиректор 
Антон Титов и владелец группы ОН-
ЭКСИМ Михаил Прохоров (с марта 
ему через Karyo Holdings Corporation 
принадлежит 24,99% компании). 
Выйти на биржу «Обувь России» 

планировала еще в 2013 году, рассчи-
тывая привлечь 1,5–2 млрд руб. от 
продажи до 25% акций (вся компания 
в тот период оценивалась в 6–8 млрд 
руб.). Из-за неблагоприятной рыноч-
ной конъюнктуры IPO было перене-
сено. О том, что оно состоится до кон-
ца октября этого года, источники 

”
Ъ“ 

сообщили в августе. По их данным, 
глобальными координаторами сдел-
ки стали Citi, Renaissance Capital, БКС 
и Сбербанк. 

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева считает, что 
размещение акций компании «Обувь 
России» может получить достаточный 
интерес со стороны инвесторов. «Объ-
ем предложения небольшой, поэтому 
компании было бы достаточно при-
влечь несколько крупных инвесто-
ров»,— полагает она. По ее мнению, 
более вероятным было бы размеще-
ние по нижней границе индикатив-
ного диапазона 8–10 EBITDA 2016 го-
да. «Ритейлер продает часть своей 
продукции, используя инструменты 
микрокредитования, что может нести 
дополнительные риски для его бизне-
са, хотя и позволяет формировать ло-
яльный потребительский спрос»,— 
пояснила госпожа Колупаева.

Олег Трутнев

«Обувь России» разносилась к IPO
Ритейлер хочет привлечь более $100 млн  
от продажи допэмиссии

Забудьте про роуминг 
внутри России.  

И — следующий этап — 
внутри Таможенного союза

— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС,  

в интервью 
”
Ъ“ в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А
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В прокат вышел фильм Александра Бустильо и Жюльена Мори 
«Техасская резня бензопилой: Кожаное лицо» —  
восьмой за 43 года фильм о семейке садистов-людоедов

В российский прокат вышел 
фильм Жака Дуайона «Роден». 
Этот франко-бельгийский бай-
опик был номинирован на Зо-
лотую пальмовую ветвь в ос-
новной конкурсной программе 
7 0-го Каннского кинофестива-
ля, прошедшего в мае этого го-
да. Не получил. И не мог полу-
чить, считает художественный 
критик Кира Долинина, смо-
тревшая фильм со своей искус-
ствоведческой колокольни.

 Писать об этом фильме 
легко — тут нет опасности нечаян-
но запустить спойлер. Во-первых, 
биография Родена неплохо известна 
массовой аудитории. Родился в про-
стой семье, долгое время был подма-
стерьем и в 40 лет получил первый 
большой правительственный заказ, 
вошел в силу и моду; ругали и хвали-
ли, больше ругали; имел долгий ро-
ман со своей ученицей Камиллой 
Клодель, после расставания с ней 
спал с кем попало, всю жизнь при 
этом прожил со швеей Розой; очень 
выгодно продавался, умер в солид-
ном возрасте. Во-вторых, фильм 
снят по настолько сокращенной вер-
сии этой биографии, что даже статья 
в русской «Википедии» (во француз-
ской-то вообще почти ученый трак-
тат) покажется романом. Упущено 
почти все, что могло бы дать редкий 
поворот или яркий акцент в сюжете: 
феминистическая драма Камиллы, 
сошедшей с ума в тени мэтра (филь-
мы об этом уже есть), гиперэгоцент-
ричность большого художника, низ-
кое происхождение взобравшегося 
на Олимп простолюдина, процесс 
сложнейших изменений в социаль-
ной роли художника, свидетелем и 

субъектом которого он был, религи-
озные метания и куча всего еще.

Весь фильм бородатый мужик с 
грустными глазами (Венсан Лендон) 
лепит, трахается, мечется по мас-
терской в длинном светлом балахо-
не, выясняет отношения со свои-
ми женщинами, гоняет каких-то не-
внятных подмастерьев и говорит-го-
ворит-говорит.

И за каждый из пунктов до слез 
обидно. Подмастерья у мастера бы-
ли тоже вообще-то не хухры-мухры: 
и Майоль, и Бурдель, и наша Анна 
Голубкина, а на пару месяцев у не-

го осел даже Константин Брынку-
ши, еще не ставший Бранкузи, сбе-
жавший от Родена, уверясь, что «под 
большим деревом ничего не выра-
стет». Да и секретарем был Рильке, 
который появляется в фильме на 
миг, но зачем, так и не ясно. Про лю-
бовные страсти тоже как-то без фана-
тизма: если с Камиллой Клодель хоть 
что-то понятно и ее много, то лучше 
всех сыгранная (Севрин Канель) не-
счастная дебелая Роза с жиденьким 
пучком на затылке, удерживавшая 
Родена всю жизнь и обвенчавшаяся 
с ним за несколько недель до собст-
венной смерти, оказывается лишь 
могучим телом. Что в глазах скуль-
птора, безусловно, большое досто-
инство, но нам ее, единственную из 

роденовских подруг, обнаженной 
не показывают. Процесс творчест-
ва, в кухню которого, вероятно, ре-
жиссер пытался погрузиться с голо-
вой, вызывает подозрение, что как 
раз скульптор, которого пригласили 
изображать работу ваятеля в филь-
ме, был слабоват. А ради того, чтобы 
зритель узнал, что сначала лепят мо-

дель из глины на крутящемся поста-
менте, потом переводят ее в гипс и 
так далее, надо ли было затевать ху-
дожественный фильм?

Единственным внятным героем 
этого фильма оказался не Роден, а 
памятник Бальзаку, заказ на кото-
рый скульптор получил в 1891 году 
при помощи Золя. Он должен был 
сделать его за два года, работа рас-
тянулась на семь, да к тому же вели-
кого сына Франции Роден предста-
вил в виде толстопузого монстра в 
накинутом на жирное тело халате 
до полу. Вещь совершенно гениаль-
ная, но принята заказчиком не бы-
ла, осталась у автора. Именно мая-
та с Бальзаком показана так, чтобы 
зритель увидел, как из ничего ро-
ждается шедевр. Вот только бы еще 
при этом кинематографический Ро-
ден молчал…

Надо признаться, немым этот 
фильм точно бы выиграл. Изуми-
тельный цвет и свет, поддерживаю-
щие режим непрерывного визуаль-
ного наслаждения (оператор Крис-
тоф Бокарн), отсылают прямо в мир 
картин Дега, Мане или Уистлера. 
А вот слова, вложенные в уста ког-
да-то написавших их художников 
(или написанные о них современ-
никами), убивают фильм на кор-
ню. Весь киноопус оказывается по-
священ вопросу, на который не мо-
жет быть ответа: «Что думал худож-
ник?». Но ведь на него и не нужен 
ответ — ответ нужен на вопрос, как 
художник это сделал. Попытка из-

образить момент творчества про-
вальна априори. Что-то изменится, 
если вы узнаете, что условный Пуш-
кин сочинил стихотворение, си-
дя на горшке, а не менее условный 
Пикассо набросал композицию на 
спине любовницы? А тут режиссер 
заставил своего героя произносить 
сто раз цитировавшиеся банально-
сти из набора «Огюст Роден. Мысли 
об искусстве. Воспоминания совре-
менников». Слова написанные, бу-
дучи произнесенными с глубоко-
мысленным видом, оборачиваются 
плоскими фразами. Еще хуже, ког-
да так строится диалог: картонный 
Роден «объясняет» смотрящей ему 
в рот Камилле «Врата ада». Вальяж-
ный седой Клод Моне, именитый 
и дружелюбный публицист Октав 
Мирбо, малорослый и почему-то ху-
дощавый Сезанн на грани нервного 
срыва и опять чем-то недовольный 
Роден обсуждают искусство цитата-
ми из самих себя. Жуть.

Когда таких же картонных гениев 
прошлого сочинил Вуди Аллен в сво-
ей «Полуночи в Париже», он хотел 
посмеяться. Когда это сделал Жак Ду-
айон — он ужасно серьезен. Критик 
The Guardian назвал «Родена» «мучи-
тельно плохим фильмом». Я бы ска-
зала, что плохих фильмов много, а 
вот такого подробного пособия, как 
не надо снимать кино о художниках, 
я не припомню. Оставьте художни-
кам их работы, не давайте им гово-
рить тогда, когда они говорить не со-
бирались.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лепка и немного нервно
В прокате кинобиография Огюста Родена

В концертном зале Чайков-
ского на Большом фестива-
ле Российского национально-
го оркестра (РНО) прозвучала 
экстравагантная франко-рус-
ско-украинская программа 
с участием Михаила Плетне-
ва за роялем и Кирилла Кара-
бица за дирижерским пультом. 
Редкую музыку в раритетном 
исполнении слушала Юлия 
 Бедерова.

 Одну из самых нетривиаль-
ных в репертуарном отношении 
программ всегда внимательного к 
немагистральной музыке фестива-
ля РНО играл при почти полном ан-
шлаге. Впрочем, зал резко поредел 
во втором отделении, когда впер-
вые в России прозвучала первая ав-
торская редакция хрестоматийной 
по статусу, но не по частоте испол-
нений Третьей симфонии советско-
украинского классика Бориса Ля-
тошинского. Часть публики подня-
лась и стала выходить из зала после 
первой части с той шумной просто-
той и в таком количестве, какие ред-
ко приходится видеть в филармо-
нии — если только там не звучит му-
зыка минималистских или постми-
нималистских направлений.

Окажись на месте Лятошинско-
го в программе, к примеру, симфо-
ния одного из самых известных его 
учеников Валентина Сильвестро-
ва — поставангардиста поколения 
Пярта и Гласса, чей юбилей сейчас 
скромно, но все-таки отмечается (и 
чья музыка тиха, изысканна, упря-
мо статична и сделана так, как буд-

то, однажды начавшись за рамками 
партитуры, уже никогда не закон-
чится),— чуть ли не массовый ис-
ход из зала был бы хоть как-то объ-
ясним. Но, что так смутило слушате-
лей в риторически эффектной, пате-
тичной и компактной музыке Лято-
шинского, посвященной теме мира 
и войны, сказать трудно.

Что-то в симфонии, написанной 
через три года после антиформали-

стического постановления 1948 го-
да, смутило и слушателей первых 
киевских репетиций. Уже назначен-
ная премьера 1951 года была отме-
нена, автор назван «буржуазным па-
цифистом», партитура отцензури-
рована, трагический финал переде-
лан в оптимистический. И в перво-
начальной версии симфония, кото-
рая в редакции 1958 года считалась 
образцово-показательным приме-
ром успеха национальных симфо-
нических школ, не звучала до рас-
пада СССР.

Судя по всему, для 1951-го Лято-
шинский, ученик Глиэра и провод-
ник между XIX веком и XX, европей-
ской традицией и русской, высту-

пил слишком откровенным траги-
ком и формалистом. Но конструк-
тивистскую резкость речи, элегант-
ность патетики, лаконизм струк-
туры и роскошь инструментовки 
за честной парадностью и эмоцио-
нальной выразительностью симфо-
нии расслышали не только в Киеве в 
1951-м, но и в 2017-м в Москве. И от-
неслись по-разному. Так что оркестр 
и Кирилл Карабиц, украинский ди-

рижер с европейскими ангажемен-
тами, героически заканчивали про-
грамму при полупустом зале.

Зато в финале первого отделе-
ния, где за посвященной Скрябину, 
но сделанной как антискрябинский 
минималистский манифест ранней 
миниатюрой «Сны» Прокофьева 
звучал Второй фортепианный кон-
церт Сен-Санса, публика не расхо-
дилась, пока не прослушала почти 
всего Сен-Санса во второй раз. Вме-
сто бисов Плетнев вновь исполнил 
вторую, потом третью часть концер-
та, сдвинув темп, как будто в пер-
вой попытке его что-то не устроило. 
Или просто затем, чтобы поиграть 
с азартным и прохладным блеском 
салонного изящества концерта, его 
неожиданными рахманиновскими 
интонациями и проглядывающей 
за тихо сверкающими бисерными 
пассажами физиономией Чайков-
ского, как если бы тот вдруг отче-
го-то принялся шутить. Верным слу-
шателям обыкновенно пасмурного 
Плетнева последних лет такая под-
черкнуто просветленная манера мо-
гла показаться почти шокирующей. 
Утраченное равновесие восстано-
вил бы повтор первой части с ее 
плотным шопеновским сумраком. 
Но, обманув ожидания, Плетнев с 
торжествующим видом удалился, 
оставив публику гадать: прозрачно-
беспросветные тучи рафинирован-
ного его пианизма навсегда рассея-
лись или это была мрачновато-бле-
стящая шутка, декрет о фортепиан-
ном простодушии или интеллекту-
альный аттракцион.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Аттракцион  
репертуарной щедрости
Сен-Санс, Прокофьев и Лятошинский  
на Плетневском фестивале

Легендарный британский рок-
музыкант, создатель большин-
ства хитов группы Pink Floyd 
Роджер Уотерс объявил даты ев-
ропейской части своего турне 
«Us + Them» 2018 года. 31 авгу-
ста Уотерс выступит в москов-
ском спорткомплексе «Олимпий-
ский». В новом шоу звучат все 
главные хиты Pink Floyd, сочи-
ненные для нее Роджером Уотер-
сом, а также песни из его соль-
ного альбома «Is This The Life We 
Really Want?», выпущенного в 
2017 году. Билеты на москов-
ский концерт Роджера Уотерса 
появились в продаже. Рассказы-
вает Борис Барабанов.

оджер Уотерс не выступал в на-
шей стране в составе Pink Floyd. Груп-
па приехала в СССР в 1989 году, а го-
сподин Уотерс покинул ее в 1985-м. Од-
нако он приезжал к нам с сольными 
шоу — в 2002, 2006, 2008 и 2011 годах. 
На сегодняшний день «Us + Them», ве-
роятно, самое политически заряжен-
ное шоу на мировой рок-сцене, а аль-
бом «Is This The Life We Really Want?» 
— самое острое, хоть и довольно тяже-
ловесное высказывание на тему поли-
тической обстановки в мире. Дональ-

да Трампа в «Us + Them» поминают, на-
верное, чаще, чем в стандартном аме-
риканском выпуске новостей. А его 
образ недвусмысленно зарифмован 
в шоу с неизменной еще с пинк-флой-
довских времен свиньей, той самой, 
что летела над электростанцией Бат-
терси на обложке альбома «Animals». 
Кстати, декорации «Us + Them» реше-
ны как раз в духе этой самой электро-
станции. По части соответствия духу 
и букве классического периода Pink 
Floyd Роджер Уотерс, несомненно, 
остается в состоянии конкуренции 
со своим бывшим коллегой Дэвидом 
Гилмором: последний недавно выпу-
стил на киноэкраны фильм о своем 
концерте в Помпеях — реплике леген-
дарного концерта Pink Floyd 1971 года.

Политические заявления Родже-
ра Уотерса не ограничиваются одни-
ми только концертами. Всю первую 
половину 2017 года меломаны следи-
ли за его полемикой с группой Radio-
head. Господин Уотерс, давно и откры-
то поддерживающий Палестину в ара-
бо-израильском конфликте, обратил-
ся к лидеру Radiohead Тому Йорку с от-
крытым письмом, в котором призы-
вал отменить концерт группы в Тель-
Авиве. Переубедить своего коллегу в 
результате заочного «баттла» Роджер 
Уотерс не смог. Том Йорк напомнил 
классику, что в его группе вообще-то 

играют взрослые ребята и при выбо-
ре мест для выступлений они руко-
водствуются отнюдь не политикой.

Но даже если отбросить всю поле-
мику на злобу дня и даже если оста-
вить за скобками всю постановоч-
ную мощь шоу, концерт Роджера Уо-
терса ценен тем, что там в исполне-
нии автора звучат те самые нестаре-
ющие рок-гимны Pink Floyd, благо-
даря которым альбомы группы до 
сих пор остаются в списках лидеров.

Интересно, что новость о приезде 
Уотерса пришла вскоре после неожи-
данного и жесткого антироссийско-
го выступления актера Моргана Фри-
мена. Один представитель артистиче-
ской элиты бьет в набат и объявляет 
Россию врагом, а другой в это же вре-
мя решает выступить в логове врага. 
Спеть врагу «Каждый из нас просто 
еще один кирпич в стене». Спеть ему 
«Верните мальчиков домой». Спеть 
ему «Деньги — это преступление».

К слову, Radiohead так и не нашли 
времени приехать в Россию. Считает-
ся, что все же по политическим при-
чинам. Роджер Уотерс не просто при-
езжает в Москву, но приезжает в год 
двух избирательных кампаний, в год 
футбольного чемпионата, то есть в по-
ру, когда сам воздух будет пропитан 
политикой. Собственно, лучший са-
ундтрек 2018 году сложно придумать.

ПРОЕКТ РОК-МУЗЫКА

Свинья взяла курс на Москву
Роджер Уотерс собрался на гастроли в Россию

Единственным внятным 
 героем этого фильма ока-
зался не Роден, а памятник 
Бальзаку  ФОТО  FILMZ.RU

Михаил Плетнев выступил 
с несвойственным ему 
азартом  ФОТО ИРИНЫ ШЫМЧАК

 Р

Зал резко поредел во втором 
 отделении, когда прозвучала первая 
авторская редакция Третьей симфо-
нии  советско-украинского классика 
Бориса Лятошинского

Роден должен был сделать памятник Бальзаку за два года, 
 работа растянулась на семь. Именно маята с Бальзаком  
в фильме показана так, чтобы зритель увидел,  
как из ничего рождается шедевр. Вот только бы еще  
при этом кинематографический Роден молчал



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня во втором туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
«Спартак» принимает «Ливерпуль»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Россия выиграла три выходных
Победа над Болгарией гарантировала ей участие  
в четвертьфинале первенства континента

В понедельник на чемпионате Европы 
по волейболу среди женщин, который 
проходит в Азербайджане и Грузии, за-
вершился предварительный этап. Сбор-
ная России, одержав победу над Болга-
рией в пяти сетах, заняла первое место 
в группе С и напрямую квалифицирова-
лась в четвертьфинал турнира. Теперь 
в пятницу она встретится с победителем 
стыкового матча play-off Польша—Турция. 
Также в четвертьфинал пробились Сер-
бия, Италия и Азербайджан.

еред чемпионатом Европы пред-
ставлялось, что за первенство в группе С поспо-
рят Россия и Турция, однако команду автори-
тетного итальянского специалиста Джованни 
Гвидетти потеснила Болгария. Хотя в принци-
пе такое развитие событий тоже допускалось. 
Опытному Ивану Димитрову удалось собрать 
практически всех сильнейших волейболисток, 
многие из которых хорошо известны за преде-
лами своей страны. Добряна Рабаджиева, Стра-
шимира Симеонова (в девичестве Филипова), 
Елица Василева и другие пользуются устойчи-
вым спросом на клубном европейском рынке. 
В итоге на нынешнем турнире Болгария, как 
и Россия, взяла верх над Украиной и Турцией. 
Правда, россиянки в этих встречах набрали на 
одно очко больше (пять). После довольно низ-
кой по качеству стартовой игры с украинками 
они добавили оптимизма, победив турчанок в 
четырех сетах. А новый главный тренер сбор-
ной России Константин Ушаков вроде бы нащу-
пал оптимальный на данный момент состав с 
Ириной Филиштинской в качестве основной 
связующей и ее тезкой Воронковой в роли до-
игровщицы.

Матч с Болгарией действующие чемпион-
ки Европы начали именно в том сочетании, 

которое заканчивало предыдущую встречу, 
но сразу все пошло не так. По ходу первого се-
та преимущество соперниц достигало 11 оч-
ков, и только в концовке подопечные Ушако-
ва скрасили удручающий результат — 21:25. 
Впрочем, как это часто бывает в женском во-
лейболе, уже в следующей партии наблюда-
лась прямо противоположная картина. Ко 
второму техническому перерыву россиянки 
вели 16:8 и, что важно, наконец-то стали эф-
фективно действовать в атаке. Однако при 
счете 19:12 они опять впали в ступор, вслед-
ствие чего Болгария сократила отставание до 
одного мяча — 20:19. И все-таки второй сет 
остался за Россией — 25:20.

Но в дебюте третьего ее игра снова расстро-
илась. В очередной раз проявились проблемы 
взаимодействия пасующих с нападающими. 
Имея едва ли не самую мощную по совокуп-
ности атаку на текущем чемпионате в лице 
Наталии Гончаровой, Татьяны Кошелевой и 
Ирины Воронковой, сборная лишь частично 
реализует этот потенциал. Связующие неред-
ко отдают неудобную передачу или наводят 
на блок даже после приличной доводки. Дру-
гое дело, что они регулярно вынуждены па-
совать в аварийных ситуациях, когда, напри-
мер, с плохого приема физически нет возмож-
ности четко разыграть комбинацию. Вот и по-
лучилось, что одна из лучших диагональных 
мира Гончарова в противостоянии с Болгари-
ей атаковала с крайне низкими 28% эффектив-
ности. А в целом по команде этот показатель 
составил всего 38%.

Проиграв третий отрезок встречи 23:25, рос-
сиянки вновь провалились на старте четверто-
го — 3:8. Однако, к их чести, не развалились 
и постепенно повернули течение событий в 
обратную сторону. В эндшпиле на площадке 
уже было равенство — 19:19, а затем благода-
ря Кошелевой российские девушки забрали сет 
— 25:21. На тай-брейке они в который раз попа-
ли в сложное положение — 4:7, но и тут проде-
монстрировали живучесть. Отметим, что к то-
му времени Константин Ушаков подкорректи-

ровал состав: пасовала Екатерина Панкова, а 
Воронкову заменила Ксения Парубец (Ильчен-
ко). Упорная борьба шла до последнего розыг-
рыша, и все же Россия оказалась удачливее — 
15:13. Матчбол забила Гончарова, на счету кото-
рой 17 очков. 18 принесла Ирина Королева (За-
ряжко), поставившая восемь результативных 
блоков. 23 балла в активе Кошелевой.

С семью очками россиянки заняли первое 
место в группе и напрямую пробились в чет-
вертьфинал, где вполне могут опять встре-
титься с Турцией, если та, разумеется, одоле-
ет Польшу в дополнительном раунде play-off. 
При этом команда Константина Ушакова те-
перь сыграет только в пятницу, то есть у нее 
сейчас будет три выходных дня, что доволь-
но много для столь скоротечного турнира, как 
чемпионат Европы. Есть опасность остыть и 
сбиться с игрового ритма. Причем если Рос-
сия возьмет четвертьфинальный барьер, ей 
предстоит выходить на корт три дня подряд, 
так как полуфиналы состоятся в субботу, а при-
зовые матчи — в воскресенье. Вот такой тяже-
лый календарь. Хорошо, хоть не пришлось 
участвовать еще и в 1/8 финала.

Александр Ильин

Трудная победа над болгарками  
позволила сборной России (в атаке 
Ирина Воронкова) напрямую выйти  
в 1/4 финала     ФОТО CEV

ТУРНИРЫ

Александра Кокорина  
вернули в сборную
Главный тренер сборной России Станислав 
Черчесов пригласит 27 футболистов для под-
готовки к октябрьским товарищеским матчам 
против Южной Кореи и Ирана, сообщил в по-
недельник Российский футбольный союз.
Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Владимир 
Габулов («Арсенал»), Андрей Лунев («Зенит»).
Защитники: Виктор Васин (ЦСКА), Владимир 
Гранат, Федор Кудряшов (оба — «Рубин»), Геор-
гий Джикия, Илья Кутепов (оба — «Спартак», 
Москва), Роман Нойштедтер («Фенербахче», 
Турция).

Полузащитники: Александр Головин, Алан 
Дзагоев, Марио Фернандес (все — ЦСКА), Алек-
сандр Ерохин, Юрий Жирков, Далер Кузяев, 
Игорь Смольников (все — «Зенит»), Алексей Ми-
ранчук, Антон Миранчук, Дмитрий Тарасов (все 
— «Локомотив»), Магомед Оздоев («Рубин»), Кон-
стантин Рауш («Кельн», Германия), Александр Са-
медов («Спартак»), Евгений Чернов («Тосно»).
Нападающие: Антон Заболотный («Тосно»), 
Александр Кокорин, Дмитрий Полоз (оба — 
«Зенит»), Федор Смолов («Краснодар»).

Отметим, что в национальную команду вер-
нулся Александр Кокорин, который пропустил 
Кубок конфедераций. Что касается отсутствую-

щих, то стоить обратить внимание на то, что в 
сборную не попал Артем Дзюба. По словам Ста-
нислава Черчесова, тренеры сборной пока не 
решили, нужен ли команде габаритный фор-
вард. Пока вместо Дзюбы решено проверить в 
деле Антона Заболотного, который, как отме-
тил господин Черчесов, хоть и габаритный, но 
очень подвижный. Наконец, не сыграет за сбор-
ную капитан «Спартака» Денис Глушаков, полу-
чивший травму.

Матч против сборной Южной Кореи прой-
дет 7 октября в Москве на стадионе «ВЭБ Аре-
на». С иранцами россияне сыграют 10 октября 
на «Казань Арене». Reuters, ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России
Одиннадцатый тур
«Амкар»—«СКА-Хабаровск» 3:0
Гол, 38; Бодул, 84; Комолов, 90+3.
«Ахмат»—«Рубин» 1:0
Оздоев, 85 (автогол).
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 8 3 0 21:3 27

2. «Локомотив» 7 2 2 15:10 23

3. «Краснодар» 6 3 2 17:10 21

4. ЦСКА 6 2 3 14:9 20

5. «Ахмат» 5 2 4 14:15 17

6. «Ростов» 4 4 3 10:8 16

7. «Урал» 3 7 1 13:10 16

8. «Спартак» 3 5 3 16:17 14

9. «Рубин» 4 2 5 15:11 14

10. «Уфа» 3 4 4 8:13 13

11. «Амкар» 3 2 6 6:9 11

12. «Арсенал» 3 2 6 10:14 11

13. «Динамо» 2 4 5 9:11 10

14. «Тосно» 2 3 6 10:15 9

15. «СКА-Хабаровск» 1 5 5 6:13 8

16. «Анжи» 2 2 7 9:25 8

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9465 очков. 2 
(2). Роджер Федерер (Швейцария) — 7505. 3 (3). 
Энди Маррей (Великобритания) — 6790. 4 (4). 
Александр Зверев (Германия) — 4310. 5 (5). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 4155. 6 (6). Новак Джо-
кович (Сербия) — 4125. 7 (7). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 3925. 8 (9). Григор Димитров (Болга-

рия) — 3575. 9 (8). Станислас Вавринка (Швейца-
рия) — 3540. 10 (10). Пабло Карреньо (Испания) 
— 2855. 11 (11). Милош Раонич (Канада) — 2825. 
12 (12). Давид Гоффен (Бельгия) — 2650. 13 (13). 
Роберто Баутиста (Испания) — 2525. 14 (14). Кеи 
Нисикори (Япония) — 2475. 15 (15). Кевин Андер-
сон (ЮАР) — 2470. 16 (16). Сэм Куэрри — 2445. 
17 (17). Джон Иснер (оба — США) — 2425. 18 (18). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2375. 19 (19). 
Томаш Бердых (Чехия) — 2355. 20 (20). Ник Кири-
ос (Австралия) — 2245… 32 (32). Карен Хача-
нов — 1330... 37 (37). Андрей Рублев — 1221. 
62 (62). Даниил Медведев — 819… 88 (88). 
Евгений Донской — 595… 91 (87). Андрей 
Кузнецов (все — Россия) — 586.

Рейтинг WTA

1 (1). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6115 оч-
ков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5965. 3 (3). 
Элина Свитолина (Украина) — 5640. 4 (4). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 5520. 5 (5). Винус Уиль-
ямс (США) — 4756. 6 (6). Каролина Возняцки (Да-

ния) — 4640. 7 (7). Джоанна Конта (Великобрита-
ния) — 4520. 8 (8). Светлана Кузнецова (Рос-
сия) — 4410. 9 (9). Доминика Цибулкова (Слова-
кия) — 3810. 10 (10). Елена Остапенко (Латвия) 
— 3781. 11 (12). Мэдисон Кис (США) — 3402. 12 
(14). Анжелик Кербер (Германия) — 3340. 13 (11). 
Агнешка Радваньска (Польша) — 3335. 14 (13). 
Петра Квитова (Чехия) — 3256. 15 (15). Кристи-
на Младенович (Франция) — 3095. 16 (16). Коко 
Вандевей — 2764. 17 (17). Слоун Стивенс (обе — 
США) — 2711. 18 (18). Анастасия Севастова (Лат-
вия) — 2295. 19 (23). Анастасия Павлючен-
кова (Россия) — 2190. 20 (20). Каролин Гарсия 
(Франция) — 2175. 21 (19). Елена Веснина — 
2140… 31 (21). Дарья Касаткина — 1625... 35 
(35). Екатерина Макарова — 1475... 64 (58). 
Наталья Вихлянцева — 882... 69 (75). Екате-
рина Александрова — 813… 84 (94). Евгения 
Родина — 752… 104 (103). Мария Шарапова 
(все — Россия) — 605.
В скобках — позиция в предыдущей версии  
рейтинга.

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

У РУСАДА возьмут пробу 
WADA проведет аудит  
российского агентства

Всемирное антидопинговое агентст-
во (WADA) на этой неделе проведет 
аудит Российского антидопингово-
го агентства (РУСАДА). Эта процеду-
ра является необходимым условием 
для восстановления статуса РУСАДА, 
ставшего одной из жертв прошлогод-
него допингового кризиса в отечест-
венном спорте. Сомнений в том, что 
аудит будет пройден, нет практиче-
ски никаких, однако это не означа-
ет, что проблем с возвращением ста-
туса у агентства не возникнет. WADA 
по-прежнему требует от РУСАДА вы-
полнения еще двух условий, которые 
источники ”Ъ“ называют «политиче-
скими», «лежащими вне компетен-
ции структуры» и «невыполнимыми». 
Первое — обеспечение доступа к про-
бам из Московской антидопинговой 
лаборатории, опечатанным в рамках 
открытого Следственным комитетом 
РФ уголовного дела. Второе — пуб-
личное признание выводов, содер-
жащихся в докладе независимого 
эксперта WADA Ричарда Макларена, 
о системе сокрытия и поощрения на-
рушений, связанных с запрещенны-
ми препаратами и методиками.

минувший уикенд в Париже со-
стоялось заседание исполкома Всемир-
ного антидопингового агентства. Среди 
его итогов был анонс аудита РУСАДА, ко-
торый WADA проведет на этой неделе — 
с 27 по 29 сентября. Аудит формально яв-
ляется важнейшим шагом в деле восста-
новления статуса РУСАДА как структу-
ры, официально признанной головным 
антидопинговым ведомством России. 
Такого статуса отечественная организа-
ция лишилась, когда в отечественном 
спорте начали появляться первые при-
знаки того, что чуть позже превратится в 
полноценный допинговый кризис. В но-
ябре 2015 года WADA объявило о несо-
ответствии РУСАДА Всемирному антидо-
пинговому кодексу, составив «дорожную 
карту» для возвращения его статуса.

С тех пор российское агентство под 
контролем международных наблюдате-
лей пережило целый ряд реформ. Наи-
более свежей был конкурс на должность 
гендиректора организации: ее в конце 
августа занял Юрий Ганус.

Вчера РУСАДА не ответило на запрос 

”
Ъ“ по поводу готовности к аудиту. Одна-

ко источник 
”
Ъ“ в антидопинговой сфе-

ре не сомневается, что структура его «лег-
ко пройдет». Он пояснил, что «на самом 
деле после инициированных WADA ре-
форм РУСАДА больше, чем какое-либо 
другое национальное антидопинговое 
агентство, даже американское — USADA, 
соответствует критериям WADA и прев-
ратилось, по сути, в модель, общий зна-
менатель для всех остальных».

Более того, чрезвычайно благожела-
тельно высказался в отношении РУСАДА 
сам президент Всемирного антидопин-
гового агентства Крейг Риди. В интервью 
InsideThe Games он сказал, что «хорошее 
национальное антидопинговое агентст-
во должно быть независимым и россий-
ское прошло долгий путь к тому, чтобы 
стать независимым». Господин Риди от-
метил: «независимыми является боль-
шинство членов наблюдательного сове-
та», гендиректор выбран «из 700 канди-
датур», а в минувшие две недели «быстро 
меняющееся» РУСАДА сделало «несколь-
ко очень обнадеживающих заявлений».

WADA даже фактически записало 
сроки для завершения процесса при-
знания РУСАДА. 24 октября сформиро-
ванная для проведения аудита команда 
представит свой отчет комитету агент-
ства, отвечающему за проверку соот-
ветствия организации Всемирному ан-
тидопинговому кодексу. Этот орган, в 
свою очередь, даст рекомендации сове-
ту учредителей WADA: он соберется 16 
ноября в Сеуле.

Однако слова Крейга Риди могут не 
иметь никакого значения для будуще-
го российского агентства — как и итоги 
аудита. Дело в том, что, анонсируя его, 

WADA акцентировало внимание на том 
обстоятельстве, что, кроме этой процеду-
ры от России для восстановления статуса 
РУСАДА требуется выполнить еще два ус-
ловия, записанные в «дорожной карте». 
Первое заключается в «публичном при-
знании» выводов, содержащихся в прош-
логоднем докладе независимого экспер-
та WADA Ричарда Макларена, публика-
ция которого была пиком допингового 
кризиса. Второе — в обеспечении рос-
сийским правительством доступа к хра-
нящимся в Московской антидопинговой 
лаборатории допинг-пробам, «опечатан-
ным из-за федерального расследования».

Комментируя эти пункты, собесед-
ник 

”
Ъ“, работающий в антидопинго-

вых структурах, сказал, что «РУСАДА 
просят выполнить политические усло-
вия, которые оно выполнить не в состо-
янии, поскольку они лежат вне его ком-
петенции», а «

”
дорожная карта“ больше 

похожа не на 
”
дорожную карту“ в тради-

ционном понимании термина — на до-
кумент, согласованный заинтересован-
ными сторонами, а на ультиматум». Что 
имеется в виду, понятно. Пробы в Мос-
ковской допинговой лаборатории опе-
чатаны в рамках уголовного дела, от-
крытого Следственным комитетом РФ. 
Его основным фигурантом является быв-
ший директор лаборатории Григорий 
Родченков, уехавший в США: именно на 
его свидетельствах во многом базирует-
ся доклад Ричарда Макларена. Россий-
ские официальные лица, сотрудничаю-
щие с WADA и Международным олим-
пийским комитетом (МОК) в деле рас-
следования обстоятельств допингового 
кризиса, уже неоднократно говорили о 
том, что зарубежная организация не мо-
жет получить доступ к пробам.

Неоднократно подчеркивали россий-
ские чиновники — в частности, вице-
премьер РФ Виталий Мутко и министр 
спорта Павел Колобков — и невозмож-
ность признания выводов Ричарда Ма-
кларена. В его докладе речь шла о суще-
ствовании в России на протяжении дли-
тельного периода времени системы со-
крытия и поощрения на государствен-
ном уровне нарушений, связанных с за-
прещенными препаратами и методика-
ми (наиболее значимый эпизод — мас-
штабные «манипуляции» с пробами на 
Олимпиаде в Сочи в 2014 году). Источ-
ник 

”
Ъ“ уточнил, что «официальная рос-

сийская позиция не может отличаться от 
позиции Владимира Путина»: президент 
РФ же говорил о «целом ряде ошибок и 
просчетов в антидопинговой политике», 
но не о государственной системе.

Другое дело, что пока неясно, к чему 
могут привести возможные проблемы 
с возвращением статуса РУСАДА. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, предпо-

ложил, что они «не сильно повлияют на 
повседневную жизнь самого агентства, 
которое может и без аккредитации осу-
ществлять свою деятельность — обра-
зовательные программы, программы 
по тестированию и расследованию до-
пинговых инцидентов, а также на по-
вседневную жизнь российского спорта 
в целом». По его словам, «на восстанов-
лении жестко завязаны только легкоат-
леты и паралимпийцы»: ни с Всероссий-
ской федерации легкой атлетики, ни с 
Паралимпийского комитета России по-
прежнему не сняты бессрочные дисква-
лификации. По словам источника, «те-
оретически могут возникнуть препят-
ствия в вопросе проведения в России 
крупных международных соревнова-
ний, но и тут в любом случае решающее 
слово остается за МОК».

На ключевую роль в «российском во-
просе» Международного олимпийско-
го комитета, создавшего для расследова-
ния допингового кризиса две комиссии, 
указал, по существу, и президент Олим-
пийского комитета России Александр 
Жуков. «Сейчас главное сотрудничество 
идет с МОК. Там работают две комиссии, 
которые проверяют положения в докла-
де. Окончательный вывод можно сде-
лать только после того, как они закончат 
свою работу»,— заявил он вчера.

Алексей Доспехов

Чемпионат Европы 
в Азербайджане и Грузии
Групповой этап
Группа A. Азербайджан—Германия 3:1. Итоговое положение 
команд. 1. Азербайджан — 9 очков. 2. Польша — 5. 3. Германия 
— 4. 4. Венгрия — 0.
Группа C. Россия—Болгария 3:2. Турция—Украина 3:1. Итого-
вое положение команд. 1. Россия — 7 очков. 2. Болгария — 5. 
3. Турция — 4. 4. Украина — 2. 
Сборные Азербайджана и России напрямую вышли в 1/4 финала.
Раунд play-off
26.09: Нидерланды—Хорватия, Белоруссия—Чехия.  
27.09: Болгария—Германия, Польша—Турция.
29 сентября в 1/4 финала сборная России сыграет с победителем 
матча Польша—Турция.

П

B

Объявляя об аудите РУСАДА, WADA (на фото — президент агентства 
Крейг Риди) не забыло напомнить и о дополнительных условиях  
восстановления его статуса     ФОТО AFP
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